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Хочу поделиться некоторыми размышлениями, к которым 
Господь приводит меня в последнее время. Я верю, что мно-
гое из того, на что Бог все чаще и чаще обращает внимание, 
не только мое, но и многих моих братьев и сестер, может стать 
весьма важным для Тела Христова и позволит Церкви послед-

него времени стоять в Царском Первосвященническом достоинстве во спасение на-
родов на грядущих Божьих судах (начало в №75).

ГРАНЬ N2: НАСЛЕДНИКИ. ПАТРИАРХИ
Наш Бог всемогущий и вездесущий, но почему-то Он нуждается в людях, верующих 

в Него. Писание очень ясно говорит, что особенно Он ценит, буквально ищет, обозревая 
всю землю, верных Ему людей. Я думаю, это и есть те, кому Он может доверить Свое на-
следие.

Сотворив совершенными Вселенную, землю и все на ней, Бог тут же создает и совер-
шенного наследника Своего творения, того, кто должен умножать и охранять его. Он соз-
дает Человека: мужчину и женщину. Согласно Его замыслу они должны были прилепиться 
друг ко другу, стать одной плотью и управлять полученным наследием. Итак, это было вре-
мя, когда вся полнота Божьего благословения, и на небе, и на земле, была передана в 
наследие вершине Божьего творения - Человеку. И это было время, когда Божье Царство 
на земле было в точности таким, как на небе.

Но человек ослушался Творца, согрешил. О том, ПОЧЕМУ это случилось, религиозные 
ученые, евреи и христиане, размышляют на протяжении всей истории существования 
человечества и так и не дали однозначного ответа: предвидел ли Бог возможность непо-
слушания человека или Он допустил это из уважения к свободе его выбора...

Так или иначе, по причине первородного греха все Божье творение оказалось под 
проклятием. Человек был изгнан из Сада и лишен Божьего наследия. Но уже там, в Эдем-
ском саду, сразу же после грехопадения, Бог приготовил план спасения (исправления, 
восстановления) сотворенного Им и пораженного Его же проклятием мира. И с самого 
начала его осуществления Он начинает готовить тех, кому Он мог бы передать восстанав-
ливаемый Им шаг за шагом, эпоха за эпохой мир.

Это совершенно ясно просматривается с самых первых глав Библии: между Каином 
и Авелем Бог выбирает последнего за принесенную им жертву и благословляет его. Через 
его потомство Он собирается продолжать исполнение Своего плана. Когда Каин убива-
ет Авеля, Бог выбирает Сифа. Библия говорит, что дети Сифа призывали имя Господа 
(Быт.4:26).

Потомком Сифа был Ной, избранный Всевышним для продолжения человеческой жиз-
ни на земле после потопа.

Из сыновей Ноя Бог выбирает Сима, от которого в дальнейшем рождается Евер. Его 
имя означает «пришедший с другой стороны реки». Согласно иудейской устной традиции 
Евер жил во времена строительства Вавилонской башни. Он и его племя «иври» (сегодня 
«евреи») отказались от участия в строительстве башни, за что пережили первые антисе-
митские гонения и были изгнаны на другую сторону великой реки Ефрат. Библия называет 

имя сына Евера - Фалек, означающее «отделенный» (Быт.10:25), так как в его дни пришло 
Божье наказание на возгордившееся, собравшееся вокруг Вавилонской башни челове-
чество. Именно тогда Господь разделил человеческие языки, рассеял племена по всей 
земле, образовав народы.

Но наказание Господне не коснулось изгнанного за реку племени «иври». За то, что 
это племя отказалось участвовать в бунте народов против Бога, Он сохранил им язык та-
ким, каким он был изначально в Эдемском саду. По этой причине мы можем сказать, что 
иврит - язык самого Бога. Вся глубина Божественного откровения, оставленного челове-
честву Торой, открывается только через этот язык, пусть и претерпевший незначительные 
изменения за 6000 лет. Именно по этой причине евреям и было вверено Слово, самое 
драгоценное из дарованного Богом миру наследия. Иногда я думаю, что по той же самой 
причине еврей (потомок Евера) Авраам смог услышать Божий призыв, выйти из Ура Хал-
дейского и войти в Ханаан.

Авраам - ключевая фигура в череде Божьих Наследников. Если его предшественники 
наследовали отдельные сферы духовного, небесного наследия, именно через Авраама, 
через его веру, Божьи благословения вновь начинают приходить на землю.

Вера Авраама привлекает внимание Бога. «Поверил Авраам Богу, и это вменилось 
ему в праведность» (Гал.3:6). Вера ставит Авраама в правильное положение перед Богом: 
теперь Бог может говорить человеку, а человек может слышать Бога, и наоборот. Между 
человеком и Богом вновь начинается диалог. 

Бог называет Авраама своим другом. С ним Он заключает Свои вечные заветы, со-
гласно которым передает ему и его потомству обетования наследия, обещая произве-
сти от Авраама великий народ, через который будут благословлены все племена земные 
(Быт.12:1-3), и завещая этому народу землю (Быт.13:14-16). Именно так, через умножение 
Божьего народа, живущего на Божьей земле, исполняющего Его Слово, которое должно 
было обитать среди народа, а к концу веков стать плотью, Спасителем Мессией, Царство 
Небесное должно было вновь прийти на землю, как это было вначале в Эдемском саду.

Однажды Бог приводит Авраама и его обетованного сына Исаака на гору Мориа. Там 
Он приказывает Аврааму построить жертвенник и принести Ему в качестве жертвы его 
обетованного сына Исаака. Там «поверил Авраам сверх веры», вознес руку свою с ножом 
над Божьим наследием, и тогда был явлен агнец, пошедший на жертвенник вместо сына. 
Позже кровью агнца евреи помажут косяки дверей своих домов в Египте, и Губитель прой-
дет мимо, позже каждый год на Песах будет закалаться жертвенный агнец, кровь которого 
будет окроплять рога жертвенника в Иерусалимском Храме во спасение Израиля, позже 
Агнец Божий провозгласит с вершины Голгофского креста: «Свершилось!» Все это будет 
позже. А пока запутавшийся рогами в кустах агнец сохранит жизнь обетованного первен-
ца, от которого и начнется история Божьего народа и Божьего наследника Израиля.

Пройдет время, и Бог назовет Авраама отцом народов и отцом каждого верующего 
человека. Библия утверждает, что суть (естество) каждого верующего человека - быть сы-
ном Авраама (Гал.3:7). Сегодня это твоя и моя суть. Это то, кто мы есть.

Авраам родил Исаака.
Исаак родил Иакова.
От Иакова родились главы двенадцати колен Израилевых.
Заканчивалось время Патриархов.
Наступало время Израиля.

Данная статья представляет лишь малую часть серии постов, посвященных размыш-
лениям о Тайне Христовой в личном блоге Б. Васюкова, которые вы можете прочитать на 
страницах интернет-портала «Зов Сиона» (www.zovsiona.ru). 
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Дорогие друзья! Восемь московских церквей, Российский еврейский конгресс, 
Российский центр «Холокост», фонды «Операция Жаботинский» и «Эвен-Эзер» органи-
зуют уникальную конференцию. Эти три дня могут стать главным событием в твоей 
нынешней духовной жизни! Присоединяйтесь!

Несколько слов от организаторов:
«В процессе рабочей встречи мы убедились в актуальности конференции, в ак-

туальности того, что говорить о взаимоотношении Церкви и Израиля необходимо», 
- Павел Реннер – пастор церкви «Благая весть».

«Мы в преддверии проведения общероссийской пасторской конференции в та-
кой для нас неизведанной тематике, как тема Израиля и теологии замещения, ко-
торую мы хотим обсуждать и в будущем. Сегодня мы вышли на финишную прямую, 
которая показывает, как нам дальше двигаться в иудео-христианском диалоге», - Сер-
гей Золотаревский - старший пастор Центральной московской церкви ЕХБ.

«Бог благ, и мы увидим, насколько велика сейчас необходимость диалога Церкви 
и Израиля, что может церковь делать для Израиля», - Михаил Мурза – старший пастор 
церкви «Вифезда».

«Все готово для того, чтобы конференция состоялась, и мы приглашаем всех па-
сторов и не пасторов, тех, кто любит Израиль, кто любит Церковь, быть на этой кон-
ференции. Все, что зависит от нас, приготовлено. Все остальное зависит только от 
Вас, но Бог Вас точно ждет на этой конференции», - Борис Васюков – национальный 
директор фонда «Эвен-Эзер».

Один из главных спикеров конференции, всемирно известный учитель Библии 
Виллем Глэсхаувер (Голландия) обратился к будущим участникам конференции с не-
большим приветствием:

«Я искренне надеюсь встретиться с вами на этой очень 
важной конференции в Москве. Всем моим сердцем при-
глашаю вас принять участие в ней, осознавая, что она может 
стать событием, способным изменить многие наши христиан-
ские церкви. Тема конференции имеет величайшее значение 
для осуществления значительного прорыва в наших отноше-
ниях с еврейским народом и государством Израиль. Мы жи-
вем в пророческие дни. Мы - очень особенное поколение. 
Мы являемся свидетелями чуда, осуществляющегося уже в 
течение многих лет: возвращения еврейского народа в Обе-
тованную землю Израиля из всех народов мира, и собствен-

ными глазами видим, как исполняются пророчества. Какова же во всем этом наша 
ответственность христиан и церквей? Позвольте мне поделиться с вами некоторыми 
моими мыслями на эту тему на нашей невероятно важной конференции».

Конференцию посетит большая делегация из Международного Христианского По-
сольства в Иерусалиме (МХПИ) во главе с исполнительным директором доктором Юр-
геном Бюлером (Германия). 

В биографии брата Юргена есть одна удивительная исто-
рия: «Юрген Бюлер, сын Альберта Бюлера, в прошлом - сол-
дата вермахта, который после Второй мировой войны провел 
многие годы в российском лагере для военнопленных. Он го-
лодал и был очень болен. Спасению от смерти отца Юргена 
Бюлера способствовало содействие двух живших неподалеку 
еврейских семей, которые оказывали ему длительную по-
мощь медикаментами и продовольствием. Шестьдесят лет 
спустя, сын спасенного евреями солдата вермахта, Юрген 
Бюлер возглавил кампанию по сбору средств для оказания 
помощи пережившим Холокост евреям в Хайфе».

Делегацию МХПИ очень заинтересовал опыт сотрудничества евреев и христиан 
России. Надеемся, встреча на конференции в Москве выльется в совместные молит-
вы и проекты. Д-р Юрген Бюлер является одним из главных спикеров. Помимо Вил-
лема Глэсхаувера и Юргена Бюллера главными спикерами конференции являются:

Рувен Бергер (Израиль) - пастор самой старой и самой большой мессианской об-
щины Иерусалима;
Руар Соренсен (Швеция) – международный директор фонда «Операция «Жаботин-
ский»;
Андрей Дириенко (Ярославль) – старший пастор Церкви Божьей (Ярославль);
Юлия Блюм (Израиль) – известный мессианский философ, автор многих книг;
Юлия Попова (Москва) - директор отдела по взаимодействию с еврейскими орга-
низациями Библейского Центра «Слово жизни», учитель Библии.

Сергей Попов (Финляндия), возглавляющий Представительство «Христианского 
Посольства в Иерусалиме» в странах СНГ, также пожелал присоединиться к конфе-
ренции. Мы верим, что Сергей, будучи всемирно известным виртуозным скрипачом, 
станет украшением будущих служений.

Рады сообщить, что известный певец из Израиля Александр Ройтман также примет 
участие в конференции! Ждем всех почитателей его таланта. 

В разделе www.zovsiona.ru/conferece на странице «Спикеры»  вы найдете фотогра-
фии и короткие эссе о каждом из них. Там же размещена программа конференции и 
другая  информации. 

Предстоящая пасторская конференция является открытой, поэтому, если ты не пастор, 
но любишь Израиль и любишь Церковь, - это время для тебя. Присоединяйся!

Не забудьте обязательно зайти и зарегистрироваться как участник конференции на 
странице: www.zovsiona.ru/conferece

Открытая всероссийская  
пасторская межденоменационная конференция

«Церковь и Израиль в последние времена.  
От теологии замещения к диалогу»

Москва, 12 – 14 ноября 2015 года



Дорогой пастор и служитель церкви!

Приглашаем Вас принять участие в 
Первой Всероссийской пасторской межде-
номенационной конференции «Израиль и 
Церковь. От теологии замещения к диалогу», 
которая состоится в Москве с 12 по 14 ноя-
бря 2015 года.

Конференция посвящена богословским 
аспектам взаимоотношений между Израи-
лем и Церковью, а также поиску и строитель-
ству практических путей диалога между ними.

Тема Израиля красной нитью проходит 
через Библию от Бытия до Откровения, тем 
не менее, до сих пор остаётся наименее ис-
следованной и понятной в христианском 
богословии. Без Израиля и понимания его 
роли и значимости в Божьем плане искупле-
ния у церкви нет ни прошлого, ни будущего. 
Именно благодаря еврейскому народу и са-
моотверженной вере его сынов и дочерей, 
Добрая весть о спасении достигла язычни-
ков. И только вместе с еврейским народом 
мы увидим Царство Божье на земле. Поэтому 
так важно преодолеть религиозные, богослов-
ские, исторические, культурные барьеры и 
начать строить диалог с народом, в Бога кото-
рого мы верим.

Веками христианская церковь, отвергнув 
значимость Израиля, исповедовала богосло-
вие замещения. В настоящее время повсе-
местно возникает всевозможная ересь, так-
же связанная с небиблейский пониманием 
Израиля. Церкви важно сегодня оставаться в 
рамках здравого библеоцентричного подхода 
к теме Израиля. 

ПРИГЛАШЕНИЕ

Юрий Каннер, сопредседатель оргкомитета, пре-
зидент Российского еврейского конгресса;
Сергей Ряховский, сопредседатель оргкомитета, 
Начальствующий епископ Российского объеди-
ненного союза христиан веры евангельской, член 
Общественной Палаты РФ;
Алла Гербер, член оргкомитета, президент Россий-
ского фонда «Холокост», известный общественный 
деятель;

Иван Боричевский, член оргкомитета, старший 
пастор, руководитель администрации объединения 
Российской церкви христиан веры евангельской;
Сергей Золотаревский, член оргкомитета, Стар-
ший пресвитер Центральной московской церкви 
евангельских христиан-баптистов;
Владимир Самойлов, член оргкомитета, руководи-
тель экспертного совета развития Консультативно-
го совета глав протестантских церквей России. 
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Говорят спикеры Открытой всероссийской межденоминационной конференции 
«Израиль и Церковь в последние времена. От теологии замещения к диалогу».

Что такое «теология замещения» - 
специальное послание для участников Всероссийской пасторской конференции
Виллем Дж.Дж. Глэсхаувер - президент «Христиане Израиля International»,
почетный президент Европейской коалиции за Израиль, доктор богословия

И тогда богословы Церкви сказали: 
«Мы, Церковь, сказали ДА Иисусу. Так что 
теперь мы - новый избранный народ Бо-
жий, мы - новый Израиль, мы, христиане, 
духовный Израиль, заменили евреев как 
избранный Божий народ».

Но если вы так говорите, то делаете 
Бога лжецом. Вы представляете Бога, 
способного нарушить Собственную клят-
ву, способного сказать: «Да, Я дал вечные 
обещания Израилю, но потом на полпути 
передумал». Бог заключил, по крайней 
мере, семь заветов с Израилем, скрепив 
их Своей клятвой. Все заветы безуслов-
ные и все вечные. Если Бог не сдержал 
Свои обещания Израилю, то как мы мо-
жем быть уверены, что Он сдержит свои 
обещания для нас?! Заместительная 
теология является грехом перед Богом, 
повлекшим невероятные последствия в 
истории христианства: реки еврейской 
крови пролились в последние 2000 лет 
на землях христианства.

Церковь не замещает Израиль, как 
крещение младенцев не замещает обре-
зание. Израиль есть Израиль, а Церковь 

есть Церковь. Мы, Церковь, - избранный 
Божий народ, но она никогда не замеща-
ла Израиль. Бог исполнит все обещания, 
которые Он дал Израилю, точно так же 
Он исполнит все обещания, которые дал 
Церкви. Мы должны прекратить пороч-
ную практику смешения Израиля и Церк-
ви или замены одного другим, как это ча-
сто было в прошлом. Мы должны уважать 
тайну Божьего плана, искренне молиться 
о последнем излиянии Святого Духа на 
Израиль, показывать любовь Иисуса в 
наших словах и особенно в наших делах 
любви и солидарности с государством Из-
раиль, с нашими еврейскими братьями и 
сестрами, которые служат тому же Богу, 
как это делаем и мы. Это то, что Он ожи-
дает от нас.

Церкви необходимо признать свою 
вину за, по сути, дьявольское богословие 
на протяжении многих столетий, привед-
шее к пролитию рек еврейской крови и 
вековому христианскому антисемитизму, 
прежде чем это станет поздно и ей при-
дется нести ответственность перед пре-
столом Божьим. Мы, христиане, должны 

разобраться в наших сердцах, умах и 
душах и спросить себя, есть ли и в нас 
какие-либо скрытые признаки христиан-
ского антисемитизма? Потому что Бог, в 
конечном счете, спросит с нас. Что следу-
ет делать Церкви?

1. Покаяться в грехах своего прошло-
го. Мы, христиане, должны быть как Да-
ниил. Он отказывался от пищи, которую, 
как еврей, не должен был есть. Это могло 
стоить ему жизни, но он, скорее, умер 
бы, чем отказался от Бога Израиля и Его 
заповедей. Когда на основе пророчеств 
Иеремии он понял, что 70 лет вавилон-
ского плена (между 600-500 г. до н.э.) 
почти закончились и народу Израиля нуж-
но собираться для возвращения домой в 
Землю Обетованную, то склонил колени 
и сказал: «Прости мои грехи». Сам он ни-
чего плохого не сделал. Потом же сказал: 
«Прости грехи народа моего». Он отожде-
ствился с грехами своего народа. И еще 
сказал: «Прости грехи моих предков про-
шлых поколений». Даниил отождествился 
с грехами всего дома Израилева. Точно 
так же мы должны идентифицировать 
себя с грехами Церкви, хотя вы и я лично, 
или церковь, к которой мы принадлежим, 
не сделали, может быть, ничего плохого.

2. Измените свое христианское бого-
словие. Удалите теологию замещения и 
начните думать о теологии Царства, для 
того чтобы полнота Евангелия могла быть 
проповедана народам (Мф.24:14).

3. Понять, что возвращение еврей-
ского народа в Землю Обетованную Из-
раиля (Ис.43:5-8) означает, что Мессия 
Израиля грядет скоро! Царство грядет. 
Может ли Церковь встретить Иисуса с ве-
ковой еврейской кровью на руках?

4. Церковь должна понимать, что мы 
удаляемся от времени благодати. Еван-
гелие все еще проповедуется по всему 
миру, но медленно и неуклонно свет над 
языческим миром угасает, потому что ев-
реи возвращаются домой, подготавливая 

окончательный приход Иисуса и будущего 
Царства.

5. Господь ожидает Невесту святой, 
когда Он придет. Таким образом, это по-
слание об освящении Церкви.

6. Воинственные молитвы. Мы долж-
ны быть стражами на стенах Иерусали-
ма, открывающими опасности, угрожаю-
щие Иерусалиму, Израилю и еврейскому 
народу (Ис.62:6-7). Молитва за мир в  
Иерусалиме (Пс.121:6/а) означает также 
молитву за то, чтобы Князь мира пришел 
в Иерусалим, только тогда будет мир на 
Ближнем Востоке и среди народов во 
всем мире.

7. Борьба с антисемитизмом: в на-
цистской философии; в гуманистическом 
нью-эйдж; в СМИ; в политике на нацио-
нальном или международном уровне; в 
сфере образования; в церкви, в антисе-
митских анекдотах и карикатурах, - никог-
да не молчите (Ис.62:1 и 6).

8. Возбудить в Израиле ревность, при-
нося достойные плоды покаяния в делах 
любви и солидарности с еврейским наро-
дом и с государством Израиль. Принеси-
те евреев домой! Помогите им вернуться 
на Землю Обетованную. Это из Божьего 
сердца и души! (Иер.32:40-41). Он будет 
очень доволен вами, вашей церковью и 
вашей страной.

9. Говорите пророчески там, где вы 
можете, и где Бог дает вам такую воз-
можность. Если вы хотите быть лично 
благословенным, благословляйте Изра-
иль. Если ваша церковь хочет быть бла-
гословенной, пусть она благословляет 
Израиль. Если ваша нация хочет быть 
благословенной, пусть ваш народ благо-
словляет Израиль, даже при голосовании 
в ООН, создавшей множество антиизра-
ильских резолюций.

10. Готовьтесь к приходу Господа!

Амерсфорт, Нидерланды,  
сентябрь 2015 

Теология замещения появилась примерно так: богословы 
Церкви сказали: «Да, евреи когда-то были избранным народом 
у Бога, но когда они сказали НЕТ Иисусу, Бог сказал НЕТ евре-
ям. Его гнев и Его суд пришел на них. Он изгнал их из земли 
Израиля и рассеял по всему миру. Да, на протяжении веков 
они много страдали, особенно в землях христианства. Мы мо-
жем жалеть этих бедных людей, но давайте посмотрим правде 
в глаза: разве они не просили этого? Разве они не кричали 
перед Понтием Пилатом: «Кровь Его на нас и на детях наших»? 
(Мф.27:25). Таким образом, это является предупреждением 
для всех нас: так произойдет с теми людьми, которые говорят 

НЕТ Господу и НЕТ Его Помазаннику»! По этим самым причинам Церковь часто молча-
ливо наблюдала за тем, как евреи подвергались гонениям, или сама активно участво-
вала в этих гонениях в течение последних почти 2000 лет.



Андрей Дириенко (Ярославль)
Старший пастор «Церкви Божьей» евангельских христиан г. 
Ярославля, заместитель Начальствующего епископа РОСХВЕ 
по Центральному федеральному округу.

Как-то мне попалась на глаза книга телеведущего Влади-
мира Соловьева «Мы - русские. С нами Бог». Я подумал: «Вро-
де, интеллигентный человек. Откуда такие однобокие лозунги?» 
Потом я понял, что название книги - провокация, и автор пыта-
ется развенчать эту идиому. Как лицо духовное, я тоже решил 
разобраться, с кем же Бог, и начал с Послания апостола Павла 
к римлянам. 

Говорят спикеры
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«Что же сказать на это? Если Бог за 
нас, кто против нас?» (Рим.8:31). Мо-
жет, лучше было бы избавиться от этого 
«если»? Намного лучше было бы выска-
зывание «Бог за нас»! Зачем это слово 
«если»? Часто людям кажется, что Бог за 
них, хотя они ведут себя, как черти. У сол-
дат фашистской Германии на бляхах тоже 
было написано «Бог за нас», но, как по-
казала история, Бог был совсем не на их 
стороне. 

В Библии сотни раз встречается эта 
условность - «если...». Так значит, все за-
висит не только от Бога? Что-то зависит и 
от нас? 

Очень важно понимать историю. Би-
блию тоже можно назвать «исторической» 
книгой; она такая толстая еще и для того, 
чтобы научить нас сопоставлять свою 
жизнь с историческими событиями. 

Хорошим примером являются собы-
тия из книги Судей. «Сыны Израилевы 
стали опять делать злое пред очами Го-
спода, и предал их Господь в руки Ма-
дианитян на семь лет. Тяжела была рука 
Мадианитян над Израилем, и сыны Из-
раилевы сделали себе от Мадианитян 
ущелья в горах и пещеры и укрепления» 

(Суд.6:1-2). Господь оставил израильский 
народ на семь лет. Где же Он был? Как ча-
сто этот вопрос мне приходится слышать 
от людей, переживших трагедии. Обычно 
сначала люди делают зло, грех разделяет 
их с Богом, а потом происходят жуткие 
вещи. «И весьма обнищал Израиль от Ма-
дианитян, и возопили сыны Израилевы к 
Господу» (Суд.6:6).

Следующий шаг: люди возопили к 
Господу, и Он послал к ним пророка. «И 
когда возопили сыны Израилевы к Го-
споду на Мадианитян, послал Господь 
пророка к сынам Израилевым, и сказал 
им: так говорит Господь Бог Израилев: Я 
вывел вас из Египта, вывел вас из дома 
рабства; избавил вас из руки Египтян и 
из руки всех, угнетавших вас, прогнал 
их от вас, и дал вам землю их, и сказал 
вам: `Я - Господь Бог ваш; не чтите богов 
Аморрейских, в земле которых вы живе-
те’; но вы не послушали гласа Моего. И 
пришел Ангел Господень и сел в Офре под 
дубом, принадлежащим Иоасу, потомку 
Авиезерову; сын его Гедеон выколачивал 
тогда пшеницу в точиле, чтобы скрыться 
от Мадианитян. И явился ему Ангел Го-
сподень и сказал ему: Господь с тобою, 

муж сильный! Гедеон сказал ему: госпо-
дин мой! если Господь с нами, то отчего 
постигло нас все это бедствие? и где все 
чудеса Его, о которых рассказывали нам 
отцы наши, говоря: «Из Египта вывел нас 
Господь? - Ныне оставил нас Господь и 
предал нас в руки Мадианитян. Господь, 
воззрев на него, сказал: иди с этою си-
лою твоею и спаси Израиля от руки Ма-
дианитян; Я посылаю тебя» (Суд.6:7-14).

Почему Бог призвал именно Гедеона 
для спасения народа от рабства, назвав 
его «мужем сильным»? В чем была его 
сила? Его сила в том, что он был способен 
признать, что если они оставили Бога, Бог 
оставил их.

Каждый раз, когда мы оставляем за-
поведь Божью, мы оставляем Бога. 

Слово «если» упоминается множество 
раз и в Новом Завете в словах Иисуса 
Христа. «В это время пришли некоторые 
и рассказали Ему о Галилеянах, которых 
кровь Пилат смешал с жертвами их.  
Иисус сказал им на это: думаете ли вы, 
что эти Галилеяне были грешнее всех Га-
лилеян, что так пострадали? Нет, говорю 
вам, но, если не покаетесь, все так же 
погибнете. Или думаете ли, что те восем-
надцать человек, на которых упала баш-
ня Силоамская и побила их, виновнее 
были всех, живущих в Иерусалиме? Нет, 
говорю вам, но, если не покаетесь, все 
так же погибнете. И сказал сию притчу: 
некто имел в винограднике своем по-
саженную смоковницу, и пришел искать 

плода на ней, и не нашел; и сказал вино-
градарю: вот, я третий год прихожу искать 
плода на этой смоковнице и не нахожу; 
сруби ее: на что она и землю занима-
ет? Но он сказал ему в ответ: господин! 
оставь ее и на этот год, пока я окопаю 
ее и обложу навозом, - не принесет ли 
плода; если же нет, то в следующий год 
срубишь ее» (Лук.13:1-9).

Причина произошедших несчастий 
в том, что погибшие галилеяне вовремя 
не покаялись, и потому были лишены 
Божьей защиты и Его покрова. Мы все 
должны каяться именно в то время, ког-
да Бог призывает к этому. «Сотворите 
достойные плоды покаяния», - призывал 
Иоанн Креститель, стремясь подготовить 
народ к вере в Иисуса Христа. Покаяние 
должно иметь плод, но, к сожалению, ча-
сто оно похоже на бесплодную смоковни-
цу, покрытую листьями, но не имеющую 
плодов.

Когда мы придем к Господу, Слово Бо-
жье будет нашим судьей. И если мы жили 
согласно ему, Слово Божье оправдает 
нас, а если нет - осудит.

И еще один пример употребления сло-
ва «если» в Библии: «Если любите Меня, 
соблюдите Мои заповеди» (Иоан.14:15). 
Если мы соблюдаем Божьи заповеди, мы 
любим Его, а если нет - не любим, какие 
бы красивые слова мы при этом ни гово-
рили.

http://www.cef.ru/news/roshve/?id=2379

Говорят спикеры Открытой всероссийской межденоминационной конференции 
«Израиль и Церковь в последние времена. От теологии замещения к диалогу».

В теме осенних Праздников Господних, которые приближают нас к покаянию, пред-
лагаем выдержки из одной проповеди нашего уважаемого спикера предстоящей 
Всероссийской конференции 12-14 ноября этого года.

Если Бог за нас, кто против нас?

Конференция в прямом эфире!
Если вы не можете приехать в Москву и принять участие в этом знаковом событии, 
приглашаем присоединиться к нам он-лайн.
На портале «Зов Сиона» по адресу www.zovsiona.ru/conference будет организована 
частичная прямая трансляция основных дней конференции.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ!
www.zovsiona.ru/conference

12 ноября - 15:00 
                    - 18:15 
13 ноября - 18:30   
14 ноября - 16:30



Книжный магазин:
Книга «Если ты Сын Божий, сойди с креста» раскрывает 

место Израиля в Божьем плане, смысл его страдания и из-
бранности. Она о любви Бога к Своему народу, к народу, кото-
рый Он называет Своим сыном, Своим первенцем. О том, что 
каковы бы ни были видимые обстоятельства нашей земной 
истории, Его любовь к Своему народу, часто невидимая за 
этими видимыми обстоятельствами, непреложна и неизмен-
на. В этом смысле эта книга о вере, ибо вера есть уверен-
ность в невидимом.

Книга переиздана новым тиражом и доступна читателю по 
ссылке: http://callofzion.ru/shop/product.php?id_product=203 

в книжном магазине портала «Зов Сиона, либо в офисе фонда «Эвен-Эзер».
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Юлия Блюм (Иерусалим)
Религиозный философ, писатель, автор нескольких широко известных в России и за 
рубежом книг. Вместе с мужем Виктором Блюмом возглавляет одну из мессианских 
общин Иерусалима.

В страдании и скорби я искала Бога… Но годы спустя Бог 
Сам нашел меня. Из благополучной к тому времени, но пустой 
интеллигентской жизни Господь призвал нас с мужем в ту до 
краев наполненную жизнь с избытком, которую Он приготовил 
для всех любящих Его. Назвав нас Своими и изменив наши 
сердца, Он сразу — во исполнение библейских пророчеств — 
Своею рукою вывел нас из спокойной Эстонии и возвел в гор-
нило Иерусалима, чтобы здесь мы служили Ему Сиона ради и 
не умолкали перед Ним Иерусалима ради. Здесь Он дает мне 
служение словом, здесь Он взращивает наших детей (двое 
из троих родились уже здесь, в Иерусалиме), здесь через слу-

жение Виктора, моего мужа, Он основал и взращивает нашу мессианскую общину 
«Эвен Исраэль» - Твердыня Израиля. Здесь Он учит нас Своей любви к Своему народу.

Сын Божий Иешуа открывается здесь как Сын Человеческий, и вместе с этим от-
крываются тайны Его плана об Израиле. Здесь я получила от Него свою первую книгу 
«Что ты плачешь? Кого ищешь?», через которую Он коснулся многих и многих сердец 
и в Израиле, и в России, и в Германии, и по всему миру. Здесь Он дал мне книгу «Если 
Ты Сын Божий, сойди с креста» о месте Израиля в плане Божьем, о страдании Израи-
ля и о смысле нашей избранности. 

Я благодарю Господа за возможность служить Ему словом из Иерусалима и мо-
люсь о том, чтобы это было не мое, но Его слово, которое никогда не остается тщет-
ным. 

Если Ты Сын Божий – сойди с креста.
(отрывок из книги)

между воспитанием и тем, что делал Ав-
раам. Ребёнок может плакать и бояться, 
когда вы наказываете его, и всё же это 
входит в его представление об отце. Но 
если вы, как Авраам, прострёте руку, что-
бы заколоть сына своего и принести его в 
жертву, это уже не наказание - это жерт-
воприношение. 

Отнюдь не случайно в каждую Рош-а-

Шана, каждый Новый год, читается этот 
отрывок, «Акеда» - связывание Исаака. 

Израиль вглядывается в эту историю 
со смешанным чувством страха и восхи-
щения, понимая, что она имеет какое-то 
особое значение для его судьбы, но всё 
же не догадывается, что смотрит он в зер-
кало». 

Говорят спикеры Открытой всероссийской межденоминационной конференции 
«Израиль и Церковь в последние времена. От теологии замещения к диалогу».

«…Израиль, которому не открыт и не 
ясен план Бога Отца и который не пони-
мая, часто недоумевая, идёт туда, куда 
ведёт его Отец.    

Израиль, которому суждено пройти 
весь этот путь почти до конца и испытать 
весь ужас этого непонимания, что про-
исходит с Отцом и Его любовью к нему, 
прежде чем занесённая над ним рука с 
ножом будет остановлена. 

Израиль, которого Бог называет Сво-
им сыном, Своим первенцем, который в 
качестве сына избран именно на это, на 
этот жертвенный путь и который, в отли-
чие от Божьего Сына ѓаМашиаха ЙЕШУА, 
с самого начала знавшего, что Он пришёл 
на землю умереть ради других,  в полном 

неведении, часто в ужасе непонимания 
того, что делает с ним его Небесный Отец, 
проходит скорбный путь своего избран-
ничества в жертву ради других народов. 

Это и есть то, о чём пишет апостол 
Павел в Рим.11:28, обращаясь к язычни-
кам:  «В отношении к благовестию, они 
враги ради вас; а в отношении к избра-
нию, возлюбленные Божии ради отцов».        

Когда говорят о том, что всё, что про-
изошло с Израилем, есть наказание за 
его грехи и отступничество, я думаю об 
этой истории с Авраамом (жертвоприно-
шение Исаака – прим. ред.). 

Да, всякий любящий отец наказывает 
сына - на этом строится вся Библейская 
концепция воспитания; но есть разница Зо
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Ванин Владимир Юрьевич, пастор ц. «Преображение» г. Екатеринбург: 
«Считаю эту конференцию по-настоящему знаковым событием!»

Авдеев Максим Владимирович, пастор ц. «Краеугольный камень» ЦХВЕ г. Белгород: 
«Такое серьезное событие пропустить нельзя! Такое количество известных учителей 
в рамках одной конференции».

Вершинин Дмитрий Сергеевич, пастор ц. «Благодать Иисуса Христа» г. Волгоград: 
«Каждому пастору необходимо быть на этой конференции, чтобы привезти что-то 
новое в церковь, что-то глубже в понимании Израиля».

Мальцев Леонид Юрьевич, пастор ц. «Божьей Любви» г. Воронеж: 
«Это очень важная тема. Чтобы не было перегибов ни влево ни вправо, очень важно 
разбираться, как правильно подходить к этому вопросу. Важно знать, как перейти от 
теологии к диалогу. Мы существуем параллельно: еврейская и христианская парал-
лель. Как сделать из двух одно вы узнаете на конференции.»

Ивков Андрей Васильевич, пастор ц. «Преображение» г. Кострома: 
«Сейчас время примирения Церкви с Израилем, важно понимать, что для того перед 
пришествием Иисуса Христа нам необходимо объединиться!»

что говорят другие участники конференции читайте на «Зов Сиона» www.zovsiona.ru/conference

Говорят участники конференции
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Спешим поделиться радостной для 
нас новостью: 27 июля наш подопечный 
Якимович Аншель Янкелевич прибыл 
в Израиль! Прекрасно осознавать, что 
молитвы и усилия последних месяцев 
увенчались успехом. Как и всегда в по-
добных сложных историях, нас посеща-
ли сомнения в благополучном исходе. И 
вновь убеждаемся, сколь важно с верой 
и решимостью совершать наше служе-
ние, делать, что может рука, Господь же 
прилагает Свое чудо. 

Простым путь Аншеля в землю еврей-
ских праотцов не назовешь. За полгода 
совместных усилий он стал нам дорог. Из 
месяца в месяц мы просили уральских 
молитвенников ходатайствовать о небес-
ном благоволении и об успехе предпри-
нимаемых мероприятий. Нельзя не от-
метить усилия, которые предприняла наш 
региональный представитель в Челябин-
ской области Наиля: она проделала боль-
шую и действительно сложную работу. 

Наше знакомство с Аншелем произо-
шло заочно еще в конце 2014 года: мы 
консультировали и направляли его. По 

Когда врачи в очередной раз сказали о 
необходимости срочного и серьезного 
лечения, Аншель всерьез задумался о ре-
патриации. Сколько трудностей в судьбе 
одного человека! но Аншель с воодушев-
лением смотрел в будущее. 

 
В Москве на приеме у консула Аншеля и 
Наилю ждало разочарование: консул за-
просил еще несколько документов, один 
из которых – справка из приюта в Бело-
руссии, на которую, мы понимали, у Ан-
шеля нет времени. По какой-то причине 
Аншель постеснялся рассказать консулу 
о своем сложном физическом состоянии. 
Во время срочного телефонного разго-
вора Анатолию удалось убедить Аншеля 
еще раз попроситься и зайти в кабинет 
к консулу. В это время Наиля усердно 
молилась в комнате ожидания. Вскоре 
вышел Аншель, но лишь на улице сказал, 
что консул разрешил не делать справку из 
детдома. Позже он рассказал, что, когда 
во второй раз вошел в кабинет, консула 
словно подменили: он был добр и благо-
желателен. Это был скорый ответ на мо-
литву Наили. 

В поезде на обратном пути на Урал 
Аншелю стало плохо, по милости Божьей 
он все же благополучно добрался до 
Кыштыма. Посовещавшись, мы решили, 
что второй раз к консулу придется лететь. 
Когда некоторые справки были получены, 
Наиле удалось убедить секретаря консула 
в переносе визита с августа на начало 
июля. Очень благодарны за содействие и 
большую помощь двух Кыштымских церк-
вей, братья которых нашли время и силы 
доставить Аншеля в аэропорт и обратно. 

Второй визит к консулу тоже оказался 
нелегким, пришлось проявить настойчи-
вость и терпение. Результат – Аншелю 
дали визу! 26 июля Анатолий и Данил 
благополучно встретили Аншеля и оказа-
ли ему всю необходимую помощь перед 
вылетом в Израиль. Велик Бог!

История Аншеля
Ермохин Анатолий – лидер фонда «Эвен-
Эзер» в Уральском регионе. 

«Я подниму руку Мою к народам 
и… принесут сыновей твоих  

на руках»…  
(Ис.49:22)
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каким-то причинам Аншелю никак не 
удавалось попасть на прием к консулу: 
то у него не получалось дозвониться до 
консульства, то его прием был отменен 
из-за наплыва детей, улетающих по моло-
дежным программам. Дело сдвинулось, 
когда со всей своей удивительной при-
родной энергией подключилась Наиля. 

Знакомство Наили с Аншелем про-
изошло в Кыштыме в апреле этого года. 
При первой же встрече Наиля убедилась 
в необходимости срочной репатриации 
по причине тяжелого состояния здоровья 
Аншеля. Было принято непростое реше-
ние о том, что Наиля поможет Аншелю 
не только записаться на прием к консулу, 
но и будет сопровождать его в поездке в 
Москву. 

Во время пути в Москву и обратно Ан-
шель рассказал о своей трудной судьбе… 
 

На рубеже 40-х и 50-х отца Аншеля 
посадили, мать от тяжести свалившегося 
горя бросила Аншеля. С трех лет он ока-
зался беспризорником. Бегая по улицам 
одного из городов Белоруссии, он учился 
выживать самостоятельно, без помощи и 
участия взрослых. Со временем власти 
определили Аншеля в детдом. Однако пе-
режитые в детдоме унижения вынудили 
его сбежать; чтобы выжить, приходилось 
воровать. Не раз Аншеля ловила мили-
ция, определяла в очередной детский 
дом, где он вновь встречался с жестоко-
стью и холодными сердцами. 

Время шло, Аншеля забрали в Ар-
мию. Там он получил военное образо-
вание, работал военнослужащим. После 
трагических событий на службе он ока-
зался в военном госпитале в тяжелом со-
стоянии здоровья: удалили часть желудка, 
пищевод заменили на искусственный. 
Трудности не закончились: врачи длитель-
ное время не давали ему инвалидности. 
Аншелю пришлось многие годы жить и 
работать со своим тяжелым недугом. 

***
Пришел прорыв в «рыбалке», при-

чем как в Челябинске, так и по области 
(«рыбалка» – поиск и посещение еврей-
ских семей с целью информирования их 
о возможности репатриации в Израиль). 
В основном были семьи, которые мы на-
ходили без помощи еврейских общин или 
организаций. За это шли молитвы послед-
ние полгода.

Например, в город Касли, где до это-
го мы не находили ни одной еврейской 
семьи, в этот раз настоящим чудом ста-
ло знакомство с двумя семьями. Господь 
дал слово из Иезек. 37:12: «... вот, Я от-
крою гробы ваши и выведу вас, народ 
Мой, из гробов ваших и введу вас в зем-
лю Израилеву». 

В Миасе посетила сначала одну 
еврейку, которая подготовила адреса 
еврейских семей, нуждающихся в ме-
дикаментах, затем поехала к пожилой 
еврейке. Удивительно, но в этот день у 
нее в гостях были дети с внуками, кото-
рые играли и очень красиво лепетали на 
иврите. Она попросила помочь ей с доку-
ментами для репатриации в Израиль. 

По третьему адресу я познакомилась 
с Вячеславом и его сестрой из Магнито-
горска Милой Борисовной. Из общения 
узнала, что их родной брат уже давно 
живет с племянником в Израиле, а они 
не хотят уезжать. Я стала рассказывать 
истории о том, что многие из новых ре-
патриантов, приезжая в Израиль, под 
влиянием климата, правильного питания 
и заботы начинают выздоравливать. Вя-
чеслав позвал жену с огорода, которую 

…выведу вас, 
народ Мой…
Наиля Хамидуллина - региональный  
представитель в Челябинской области, 
Екатеринбург 
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до этого момента я не видела. Он хотел, 
чтобы я рассказала ей свидетельства о 
выздоровлении, потому что она болеет. В 
конце встречи Вячеслав подарил игруш-
ки из дерева, сделанные своими руками, 
а Мила Борисовна пригласила к себе в 
гости в Магнитогорск. 

В тот день, уже около десяти часов ве-
чера, вернувшись в Челябинск и закупив 
необходимые медикаменты, я, наконец, 
добралась до Аллы Ефимовны, которая 
живет недалеко от моего дома. Ее контак-
ты мне передали в Миассе. Когда она от-
крыла дверь, оказалось, что мы с ней уже 
знакомились в еврейской общине месяц 
назад. Они с мужем очень больны: муж 
спит, сидя в кресле, она ходит с палочкой. 
Несколько лет назад они хотели уехать в 
Израиль, были уже билеты на руках, но 
из-за болезни сердца врачи запретили 
мужу Аллы Ефимовны лететь. Они были 
очень рады моему визиту, а мое сердце 
искренне сострадало им. 

Ежемесячная покупка и передача 
медикаментов для бывших узников гет-
то и концлагерей прошла в этот раз по-
новому. В этом месяце, видя наше слу-
жение от чистого сердца, в еврейской 
общине Челябинска мне доверили по-
сетить несколько бывших узников. Я по-
сетила бабушку, которая во время войны 
была эвакуирована с семьей из Украины. 
Эта чудесная женщина была очень рада 
общению и рассказывала о своей семье 
и о той мудрости, с которой родители вос-
питывали их. Сейчас ей 87 лет, и она уже 
два года не выходит из дома, потому что 
плохо видит и слышит. 

Благодарение Богу за поездки по 
региону! Первая поездка была на запад 
области, в города Чебаркуль и Златоуст. 
Замечательное время общения на до-
машней группе церкви «Свет Истины» в 
Чебаркуле; в Златоусте было собрание 

для двух церквей «Краеугольный камень» 
и «Благодать Христа», а также состоялась 
встреча в реабилитационном центре 
церкви «Новое поколение». 

Вторая поездка была на юг области, 
в города Южноуральск и Троицк. В Южно-
уральске прошли благословенные встре-
чи с верующими церкви «Краеугольный 
камень». По приезду в Троицк вместе с 
верующими из двух церквей мы начали 
прибираться на еврейском кладбище. 

Председатель еврейской общины Елиза-
вета Яковлевна сказала, что в это день 
пост 9 Ава. После ее слов я задумалась о 
том, что раньше евреи сильно страдали в 
этот день, в том числе и от христиан, а мы 
в это время показываем любовь нашего 
Господа и можем сделать что-то доброе 
для них! Тронули слезы на глазах у Ели-
заветы Яковлевны, когда она сказала, 
что с 1985 года никто им ТАК не помогал 
на кладбище. А ведь она, как оказалась, 
была одной из выживших в Варшавском 
гетто. 

Напоследок история алии. Одна по-
жилая еврейская чета Кодес улетала 3 
августа. У Ильи (в его 74 года) болезнь, 
которую сложно вылечить: у него рак. 

Живя в «хрущевке» на одну пенсию, 
они с женой понимали, что даже если и 
возможно продлить его непростую, но бо-
гатую событиями жизнь, то здесь, в Рос-
сии, это сделать вряд ли удастся. Так по-
явилась одна из причин, повлиявших на 

принятие решения переехать в Израиль, 
чтобы Бог послал возможности счастливо 
прожить еще несколько лет рядом друг с 
другом. Но и это, как оказалось, сделать 
непросто. Поездки к консулу в Москву, 
лекарства, оплата дополнительного ме-
ста для багажа (вылет был срочный, при-
шлось лететь другой авиакомпанией) и 

другие затраты требовали немалых де-
нежных средств, которые легли на плечи 
нашего фонда. 

Данил Шустов (администратор екате-
ринбургского офиса фонда «Эвен-Эзер») 
забрал семью Кодес в 4 утра из их квар-
тиры, погрузил багаж, отвез в аэропорт. В 
аэропорту жена Ильи Людмила со слеза-
ми на глазах сказала ему: «Спасибо вам 
большое! В свои 70 лет я не знала, что че-
ловек человеку может быть другом». Мы 
не знаем, через что им пришлось прой-
ти за прожитые годы, чтобы сказать по-
добное, но становится ясно, что в такие 
моменты Бог действует через нас, через 
каждого… и Ему нравится то, что все мы 
с вами делаем! 

***
Ермохин Анатолий – лидер фонда «Эвен-
Эзер» в Уральском регионе 

С июня мы осуществляем гуманитар-
ный проект для многодетных еврейских 
семей, покупаем детскую одежду. Про-
ект осуществляется в Перми, Челябин-
ске и Магнитогорске. За летние месяцы 
мы оказали помощь двадцати семьям; 

это около восьмидесяти детей. Мы не 
справились бы без помощи прекрас-
ных помощников: Папулова Александра 
(Пермь), Топко Александра и Инны (Маг-
нитогорск). Наиля также активно уча-
ствует в этом проекте, оказывая помощь 
многодетным семьям Челябинска. Наиля 
– единственный наш сотрудник, который 

трудился все лето без отпуска.
Мы получили большое количество са-

мых теплых откликов и благодарности от 
еврейских семей и от самих детей. У нас 
в планах этой осенью приобрести одежду 
для еще 25 детей (7-8 семей) Челябинска 
и Магнитогорска. Данный проект (поми-

мо его основной цели - помощи еврей-
ским семьям) стал для нас большим под-
спорьем, особенно для Наили, в работе с 
еврейскими семьями в регионах, помог 
найти новые контакты, укрепить отноше-
ния с еврейскими общинами.



Вести регионов

18

Зо
в 

Си
он

аЗов Сиона 76 Вести регионовЗов Сиона 76

19

Воссоединение 
на Святой земле
Мунд Константин и Алёна - региональные 
координаторы фонда «Эвен-Эзер» на 
Дальнем Востоке (Хабаровск)

Хотим поделиться историей, которая 
нас вдохновила. 9 сентября 2015 года во 
время организации очередного полёта 
олим в Израиль, мы увидели знакомое 
еврейское лицо. Это была дочь одного из 
наших олим, готовящихся к вылету, кото-
рых мы только что привезли в аэропорт. 

 Ещё полгода назад, когда Валентина 
Андреевна проходила консульскую про-
верку в Хабаровске, она поделилась с 
нами радостной новостью о том, что по-
лучила визу и вскоре планирует уезжать 
в Израиль к дочери. Мы  оплатили ей 
проезд из Биробиджана до Хабаровска, 
внимательно выслушали её радостные 
новости, напоили чаем, и она счастли-
вая уехала домой. Каково же было наше 
удивление, когда мы увидели её дочь 
Наталью, которая прилетела специально 
из Израиля для того, чтобы сопроводить 
свою маму. Мы встретились взглядом с 
Натальей, она сразу же узнала нас, мы 
обнялись, как будто знаем друг друга сто  
лет. 

Два с половиной года назад в 2013 
мы точно также помогали Наталье и её 
семье совершить алию из аэропорта  

Благодарность Господу за поездку к 
консулу семьи Горовых и получение для 
них визы. За эту семью мы молились 
много лет!

Моя встреча с этой семьёй произо-
шла много лет назад. Я разыскивала но-
вые семьи в г. Рубцовске, раздавала 
гуманитарные продуктовые наборы для 
малообеспеченных и остро нуждающих-
ся семей. Когда пришла первый раз в се-
мью Горовых, старенький дедушка долго 
плакал и был эмоционально возбуждён. 
Оказалось, что несколько лет назад его 
пожилой брат с детьми и внуками уехал 
на ПМЖ в Израиль. Он пообещал, что, 
когда устроится, пригласит и своих род-
ственников из г. Рубцовска, но где-то про-
изошёл разрыв в почтовых пересылках, и 
эти две семьи потеряли контакты. 

Первый раз появившись на пороге 
этого дома, я была для них, как «послан-
ник Израиля». Дедушка шесть лет ждал, 
чтобы кто-нибудь помог ему в его труд-
ной ситуации. Он был очень стар и не 
мог сам найти родственников в Израиле: 
внуки малы, а взрослые дети (сын и дочь) 
- глухонемые. «Лариса, сделай всё воз-
можное и невозможное, - попросил меня 
пожилой человек, - отправь моих внуков 
в Израиль. Я знаю, что для них это будет 
самое лучшее место, и только там они бу-
дут счастливы!» Через старые адреса, ин-

Лариса Белоусова – региональный коор-
динатор фонда «Эвен-Эзер» по Сибири

Путь в Израиль формацию в письмах стала разыскивать 
родственников в Израиле. Многочислен-
ные переписки, телефонные звонки при-
несли результат. Нашли родственников, 
к тому времени подросли внуки. Татьяна 
Горовая, внучка еврея, захотела поехать 
по программе НААЛЕ, но глухонемые ро-
дители не могли присутствовать на тестах 
и семинарах, которые проводило Еврей-
ское Агентство в г. Новосибирске. Я пред-
ложила свои услуги: сопровождала девоч-
ку на все семинары и встречи. Когда она 
прошла тесты и проверки, помогла этой 
семье в подготовке и отъезде подростка 
на обучение по НААЛЕ: собирала доку-
менты, улаживала школьные вопросы, 
оплачивала проезды и документы-разре-
шения на въезд в Израиль. 

Та же история повторилась и с её дво-
юродной сестрой Соней Горовой. Так как 
её родители тоже глухонемые, то я также 
участвовала во всех её делах и обстоя-
тельствах, связанных с обучением по НА-
АЛЕ и переездом в Израиль.

Сейчас внучки еврея настоящие из-
раильтянки! Они получили образование, 
прошли службу в Армии обороны Изра-
иля. Недавно Татьяна Горовая вышла за-
муж за галахического еврея, и свадьба 
прошла в соответствии с еврейскими 
традициями. И вот здесь, на свадьбе, 
наконец-то встретились родственники 
всех поколений из Израиля и России! И 
семья Горовых приняла решение репа-
триироваться в Израиль и воссоединить-
ся со своими родными. 

г. Хабаровска. Это нечто особенное, когда 
ты видишь два или даже три поколения, 
которые воссоединяются у тебя на гла-
зах, для того, чтобы вместе  отправиться  
на Святую землю, обещанную им самим 
Богом. «…снова возвращу и помилую их 
и приведу каждого в удел его и каждого в 
землю его» (Иер.12:15). 

Мы пожелали им счастливого пути 
и мягкой посадки. Очень надеемся, что 
Израиль по-настоящему станет их Обето-
ванной землёй и новым домом, где они 
будут счастливы. 

***
Глава Еврейского Агентства обрати-

лась к нам с просьбой оказать помощь 
в алие для подростка Вайсерман Марии. 
Она должна получить визу в Посольстве 
Москвы, чтобы успеть к началу учебной 
программы в Израиле. Родители не смог-
ли сопроводить подростка до Москвы, т.к. 
это далеко и дорого, а одна она не может 
пойти на приём к консулу, поскольку не 
достигла совершеннолетия. 

Совместно с нашими коллегами из 
московского офиса мы организовали ей 
транспортировку из Биробиджана в аэро-
порт г. Хабаровска, из аэропорта в Мо-
скве - до Посольства Израиля и помощь 
сопровождающего человека, который от-
правился с ней в Посольство. Еврейское 
агентство г. Хабаровска выразило ис-
креннюю признательность за оказанную 
помощь. 

***
В Комсомольске-на-Амуре наш до-

бровольный помощник Надежда Лескова 
организовала и провела праздник Шаб-
бат для евреев общины, на котором при-
сутствовало 30 человек. 

 
***

Любовь Васильева (добровольный 
помощник в Якутии) посетила три еврей-
ские семьи с продуктовыми наборами и 
рассказала им о праве на репатриацию.
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аРодственница
Самолёт приземлился минута в минуту 

под оглушительные аплодисменты пасса-
жиров, что сегодня стало обычным делом. 
Полёт напоминал рейс комфортабельного 
автобуса. Единственное отличие состояло 
в том, что в автобусе не могло быть улыба-
ющихся стюардесс, разносящих газеты, 
напитки и вечернюю трапезу.

Бен-Гурион, как всегда, был разного-
лос, радушен и безопасен. Нас ожидали. 
Женщина средних лет с надписью «Олим» 
на плакате опытным глазом сразу опре-
делила новых репатриантов в шумной 
толпе вновь прибывших. Всё шло своим 
чередом. Через пять минут мы стояли у 
кабинки пограничной службы, из окошка 
которой улыбалось прелестное девичье 
личико. Дочка замерла: в её руке была 
клетка с мистером Плюшем, оформить 
перелёт которого было несравненно тяже-
лее и, чего лукавить, дороже, чем трёх его 
хозяев. Мы протянули паспорта. Девушка 
прочитала  фамилию и улыбнулась ещё 
ослепительнее. 

 - Хентов? - переспросила она.
 - Йес, - ответил я.
- Хентов (то, что фамилия наша в Изра-

иле не склоняется, я узнал позже), - сказа-
ла она, указывая пальчиком на себя же.

Я не понял, что она имеет в виду.
Наша сопровождающая засмеялась и 

на прекрасном русском сказала:
 - Надо же! Я за десять лет такого не 

встречала. У тебя тут есть родственники? 
 - По последним данным, около восьми 

миллионов, - ответил я, улыбнувшись.

Бжезинский
...Квартира, в которой меня, жену, 

дочку и кота мистера Плюша приютили 
посланные Всевышним друзья: Женя, ко-
торого я знал последние лет сорок пять, и 
его чудесная Таня (до аренды квартиры в 
собственное пользование, естественно), 
находилась в русском квартале. Поэтому 
большинство соседей частенько говори-
ли или на языке Александра Сергеевича, 
или на украинской мове, которую мы так-
же прекрасно понимали. Но, совершенно 
естественно, и они с большим или мень-
шим успехом щеголяли ивритом. 

В этот час весёлые крики детей и до-
носящиеся фразы взрослых смолкли: 
прекрасный Ашдод погрузился в сон. А 
мы сидели на балконе, напоминающем 
террасу, и пили вино беседы под на-
туральное великолепное израильское. 
Каждый из нас рассказывал о своём. Так 
было каждый день, и уже днём я ожидал 
вечера. 

Казалось, за все эти полуторанедель-
ные посиделки всё уже было рассказано, 
но память тщательно выискивала в своих 
тайниках новые темы.

И я вспомнил фрагмент из собствен-
ной судьбы, который, как ни один иной, 
предвосхитил мою новую жизнь. 

Тогда, зимой 1993-го, я приехал в 
Варшаву из Калиша, где  честно трудил-
ся в симфоническом оркестре, ожидая 
новый цирковой сезон, начинающийся 
весной. Поездка моя заключалась в осу-
ществлении оригинальной идеи: стать 
гражданином Израиля, оставаясь при 
этом руководителем российского эстрад-
ного оркестра, принадлежащего фирме 
«Эстрада Гданьска», шапито которой бо-
дро-весело обслуживало города и веси 
Польши.  Работа была непростой: цирко-
вые вагончики, постоянные переезды… 
Тем не менее,  рядом с суетой в перестро-
ечной России того времени она являлась 
синекурой (должность, не требующая осо-
бого труда – прим. ред.), как, впрочем, и 
с деятельностью в польском симфониче-
ском оркестре (в материальном плане, 
конечно).

Почему ноги привели меня в синаго-
гу, я не знал и сам. Видимо, пути далёких 
предков где-то в горней выси пересека-
лись с моими сегодняшними тропами.

Синагога была практически пуста, но 
весьма пожилой еврей в кипе, с бородой, 
сошедший, казалось, с полотен Шагала, 
нашёлся и там. Через пять минут я уже 
пил чай с этими неподражаемыми крен-
делями с мёдом, корицей и маком, точно 
такие же, как тысячи лет назад вкушали 
Давид с Соломоном.

Яков (так его звали) внимательно вы-
слушал мою историю, удивился полёту 
фантазии и… сказал адрес посольства Из-
раиля.   

Поблагодарив за тёплый приём, я с 
лёгким сердцем пустился в дальнейший 
путь. Гжибовскую площадь, находящуюся 
в центре польской столицы, я разыскал 
моментально, но, не увидев посольства, 
резко открыл тяжёлые двери, красующие-
ся под вывеской «Панствовый еврейский 
театр», и смело представился очарова-
тельной секретарше пана директора, 
понимая, что мне обязательно помогут. 
Директор оказался на месте. 

Более представительного и мудрого 
человека, чем пан Шимон Шурмей, вы-
пускник МХАТА и кавалер немыслимых 
орденов, я никогда не встречал. За час, 
проведенный вместе, я услышал мно-
жество историй на идеальном русском 
об известных актёрах и даже одном из-
вестном российском 
политике, будоражащем 
умы домохозяек и пэтэ-
ушников (пану Шурмею 
как-то пришлось с ним 
встречаться). Далее 
перешли к главному: по-
сольство Израиля нахо-
дилось в этом же здании, 
но с другой стороны.

Консул, дама средних 
лет, доброжелательная 
умница сразу лишила 
меня иллюзий. Выяс-
нив, что все документы, 
как подтверждающие 
еврейство, так и о высшем образовании 
у меня с собой, предложила на этой же 
неделе вылететь на историческую Роди-
ну. Услышав мой бред о работе в цирке 
и подобных странных, с её точки зрения, 
вещах, улыбнулась и сказала, что видимо 
совершить алию (восхождение) я ещё не 
готов, но, несомненно, у меня всё впере-
ди.

В кабинете консула в это время нахо-
дился ещё один человек: рыжий, корена-
стый, лет пятидесяти, с сильными натру-
женными руками. Из кабинета он вышел 
вместе со мной и окликнул. Мы поздоро-
вались.

- Моя фамилия тебе известна. Наум 
Бжезинский, - представился он и был 
прав: кто же в то время не слышал о Збиг-
неве Бжезинском, знаменитом амери-
канском политологе и горячем поклонни-
ке Советской власти.

 - Почему ты не хочешь ехать домой? - 
спросил он.

Я стал вновь рассказывать о цирках, 
оркестрах, зарплатах, широкой известно-
сти в узких кругах…

 - Слушай сюда, - сказал он и продол-
жил, буравя меня своими серыми глаза-
ми в обрамлении выгоревших ресниц. 
- Меня домой привезли ребёнком, после 
того, как эти негодяи устроили нам, вер-
нувшимся в Польшу, новый погром. Да, 
да, нам, чудом выжившим в мясорубке.

Этими руками  (он взял меня за пред-
плечье и, как ему, видимо, показалось, 
чуть сжал, хотя эффект был такой, как если 
бы моя рука попала под бронетранспор-
тёр) я строил дома, а потом работал в пе-
карне. Я прошёл все войны, горел и был 

дважды ранен. Сейчас 
я резервист, но у меня, 
если что, есть танк и мой 
экипаж, и мы знаем, что 
делать. Они у нас не вы-
играют никогда, потому 
что таких, как я, много, 
вернее, вся страна. Ты 
ещё молодой (мне было 
42), и у тебя всё получит-
ся, хотя легко не будет. И 
ещё. Мир сходит с ума, и 
когда те или другие нач-
нут опять искать винова-
тых, не сомневайся: ими 
будем мы. И так будет 

всегда и везде, кроме твоего Дома.
Мы вновь пожали друг другу руки. 

Впервые в жизни я не мог возразить. Не 
ему, этому замечательному Науму, а са-
мому себе.

С тех пор прошли годы, похожие на 
сумасшедшую карусель, столь знакомую 
нам всем.

Я старше того Наума не меньше, чем 
на десять лет. Я не знаю, что будет завтра, 
и я уехал из России, где прошла большая 
часть моей жизни, где мои дорогие дру-
зья, которых я очень люблю. Но, вгляды-
ваясь в приветливые лица в офисах и на 
улицах, видя красивых девчонок и спор-
тивных парней в военной форме, даже 
в кафешках и барах не снимающих  ав-
томаты, слыша речь, которая звучала на 
заре мироздания, я стал понимать, что 
приехал Домой.

20 июля, Ашдод

Израильская тетрадь
Хентов Игорь – поэт, композитор, артист (Ростов-на-Дону, Израиль) 
Совершил алию в 2015 году. Из дневника нового репатрианта.



документов; но документы, подтвержда-
ющие еврейство, оказались в тумбочке. 
Его быстро собрали и увезли к подруге 
Татьяны. 

На следующий день дедушку повезли 
в больницу, но там не хотели принимать 
без полиса и паспорта. За помощью 
обратились в местную синагогу. Пред-
седатель еврейской общины помог сде-
лать эти документы за два дня. Главврач 
разрешила госпитализацию. Состояние 
дедушки было очень тяжелым, врачи по-
ставили диагноз дистрофия, психическое 
расстройство …он практически не разго-
варивал. 

Леонид Петрович пробыл в больни-
це 20 дней, пока не восстановилось его 
здоровье. Когда он сидел рядом с Татья-
ной в машине, произнес: «Таня, дай свою 
ладонь: слава Богу, я живой»! С Божьей 
помощью у него восстановилась память, 
стал ходить. 

Впереди Израиль! В Москве их встре-
тили сотрудники фонда «Эвен-Эзер», опла-
тили проживание в гостинице, повезли к 
консулу, а в день вылета отвезли в аэро-
порт, и они благополучно улетели в Изра-
иль… 

Татьяна выражает огромную благо-
дарность и признательность всем, кто 
помог им на этом пути! Говорит, что в оди-
ночку она бы не справилась. Напоследок 
Леонид Петрович сказал: «Даже если мне 
осталось прожить несколько лет – они 
мои, я счастлив прожить их в Израиле»! 

Вести регионовАлия
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В июле 2015 года в офисе раздался 
звонок. Зазвучал женский голос: «Вас 
беспокоит Марксена Семеновна Фрейд-
берг». Марксена – очень интересное 
имя,  родители назвали ее так под влия-
нием имен лидеров революции. Марксе-
не Семеновне далеко за 80. 

Спустя некоторое время мы встре-
тились с этой обаятельной, маленькой, 
хрупкой женщиной. Перед нами была 
женщина с живым, цепким умом, полная 
оптимизма и юмора. Несколько лет назад 
она переехала из Казахстана в Красно-
дарский край, «устроила свое гнездышко» 
в России. Такие радикальные жизненные 
изменения даже молодым людям не под 
силу. Марксена Семеновна в прошлом 
эпидемиолог, по достижении пенсионно-
го возраста еще долго работала. Сейчас 
решила, что ей нужно возвратиться на 
свою историческую родину, в Израиль. 
Она сказала: «Я хочу пожить среди своих, 
умереть на родине, и чтобы меня похоро-
нил раввин». 

Консульский прием, устройство ее 
в Израиле еще впереди. И хочется по-
желать ей успехов в осуществлении этой 
мечты. 

Папуша Татьяна – фонд «Эвен-Эзер»  
(Москва)

Побег из дома

Восемь лет назад, когда Татьяна Ко-
валь уезжала на ПМЖ в Израиль, её род-
ственник попросил пообещать ему, что, 
когда он обратится к ней за помощью, 
она ему поможет. Леонид Петрович не 
мог поехать с ней в Израиль, хотя очень 
хотел: он ухаживал за больной женой 
после инсульта. Жена умерла, а Татьяна 
потеряла связь с дедушкой.  Поняв, что 
дедушке нужна помощь, она приехала в 
Россию в город Саратов. Татьяна  нашла 
Леонида Петровича в очень сложной си-
туации: родственники, которые претен-
довали на его квартиру, забрали у него 
деньги и документы. Пенсию у него также 
забирали. Держали его в квартире, не 
выпускали на улицу и практически не кор-
мили: в день давали из еды одну сосиску. 
Татьяну к дедушке не пускали. 

Она не знала, к кому обратиться за 
помощью. Координатор Сохнута напра-
вила к Федосеенко Виктору Григорьевичу 
и его жене Надежде, которые много лет, 
являясь членами церкви «Слово Жизни», 
помогали евреям, попавшим в трудные 
жизненные обстоятельства. Татьяна на-
шла у них моральную и практическую 
поддержку: на своей машине они возили 
ее по Саратову, помогая во всех делах. 

Дедушку надо было спасать. Татьяна 
последовала совету Надежды «выкрасть» 
его, когда никого из родственников не 
будет дома. Приехали на машине. Лео-
нид Петрович почти не ходил, был силь-
но истощен. В квартире не открывались 
окна, телевизор и часть мебели исчез-
ли… Холодильник был пустым: продукты, 
которые привозила Татьяна и передавала 
родственникам, до него не доходили. Не 
было паспорта, пенсионного удостове-
рения, медицинской страховки и других 

Хочу пожить 
среди своих
Владимир и Любовь Шумцовы - лидеры 
фонда «Эвен-Эзер»  по Южному феде-
ральному округу (Ростов-на-Дону) 

Не по сценарию…
Первая встреча с этой семьей воен-

нослужащих состоялась в ноябре 2012 
года в Новороссийске, куда в 1995 году 
Османовы переехали из Одессы. Учиты-
вая то, что эта семья многодетная (чет-
веро  детей), мы им оказывали матери-
альную помощь. Во время нашего похода 
по супермаркету, где покупали одежду 
детям, говорили об Израиле, возможно-
сти семье совершить алию, подкрепляя 
слова местами Писания. Мы увидели 
интерес к нашим словам со стороны Оль-
ги, а старший сын Алексей ловил каждое 
слово, сказанное нами. Он уже достиг 
возраста, позволявшего ему поехать в 
Израиль по молодежной программе. 

Но все пошло не по тому сценарию, 
который мы себе представляли. Толь-
ко два года спустя, в августе 2014 года, 
Алексей совершил алию, но не один, а с 
братом Святославом. Во время двух лет 
раздумий и планов мы неоднократно 
встречались с этой семьей. Оля за это 
время стала «зажигалкой» для своих зна-
комых, имеющих право на репатриацию. 

И вот еще один сын, Александр, в 
сентябре 2015 года уехал по программе 
«Наале». Оля говорит, что приближается 
время совершить алию уже всей остав-
шейся семье вместе с мамой, которая 
сейчас живет в Украине. 

Алия
Перед новым учебным годом трид-

цать человек совершили алию из Южного 
федерального округа. Им была оказана 
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помощь в виде оплаты билетов для про-
езда на консульский прием в Москву, 
возмещены расходы на оформление за-
гранпаспортов для пяти человек. Помощь 
сильно меняет отношение евреев к хри-
стианам. Они обращаются к нам, как к 
добрым друзьям, которым доверяют, - это 
так ценно! По-прежнему, к нам обраща-
ются за помощью для совершения алии 
евреи из Восточной Украины. Мы благо-
дарны всем, кто делает эту материальную 
помощь возможной!

Для еврейских общин совместно с 
ЕА Сохнут были проведены семинары в 
трех городах: Ростове-на-Дону, Краснода-
ре, Новороссийске. 179 человек могли 
задать вопросы и получить ответы; инте-
ресно, что главное заявление команды и 
мотивация для совершения алии – эконо-
мическая стабильность Израиля. Затра-
гивали тему религиозной алии. Среди  ко-

манды  был олим из США. Его мотивация 
– сохранность традиционного института 
семьи. Он считает, что Израиль - самое 
безопасное место для этого. Также го-
ворили о тенденции, которая сейчас на-
блюдается, – возвращение в Израиль со-
стоятельных людей из многих стран. Эта 
ситуация дала качественно иной взгляд 
на алию, и многие задумались о том, что-
бы ускорить свой отъезд в Израиль. 

Эти семинары были большим благо-
словением и для нас, и для Сохнута, осо-
бенно для команды из Иерусалима. Они 
были очевидцами того, что наши слова не 
расходятся с делами. 

Недавно в Карачаево-Черкесии по-
бывала координатор Европейской части 
Международной школы изучения Холоко-
ста «Яд Вашем» (Иерусалим) Ноа Сигал. 
Главной целью своего визита Ноа Сигал с 
целью посещения семей, спасших в годы 
войны еврейских детей. 

В Карачаево-Черкесии проживали 
две семьи, которым присвоены звания 
«Праведников народов мира». Сейчас 
еще три семьи республики могут войти в 
их число. 

Холокост - трагическая страница в 
истории еврейского народа, унесшая 
миллионы жизней невинных людей. 

Страшный факт Второй мировой войны 
обсуждали в детской библиотеке име-
ни Никулина, где прошла встреча с Ноа 
Сигал, в республиканской государствен-
ной национальной библиотеке  имени 
Х.Байрамуковой. Между этими встреча-
ми состоялся коллективный выезд к ме-
мориальному комплексу для возложения 
и траурной церемонии в район Пятигор-
ского шоссе, где в 1942 году были массо-
во захоронены евреи.

В здании ц. «Нового Завета» прошла 
встреча с пасторами, которые в прошлом 

Говорит Кавказ
Древинский Владимир – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер»  по 
Карачаево-Черкесской республике

В память о 
Юрии Ким
Любовь Шумцова - лидер фонда «Эвен-
Эзер»  по Южному федеральному округу 
(Ростов-на-Дону) 

Дорогие друзья, мы очень благодар-
ны Господу за Его безмерное милосердие 
к нам.   

Слово Божие говорит, что «по милости 
Его мы не исчезли, ибо милосердие Его 
не истощилось» (Пл. Иер.3:22). Но для 
каждого из нас приходит день, когда мы 
должны предстать пред Его лицом. Нам 
не дано знать, когда этот день наступит, 
поэтому Иисус сказал: «Бодрствуйте, ибо 
не знаете, когда хозяин дома придет…».

7 июня 2015 года этот день наступил 
для нашего драгоценного брата, лидера 
фонда «Эвен-Эзер» в Узбекистане, Юрия 
Ким. Мы все помним его как друга, кото-
рый всегда был готов прийти на помощь, 
даже если кто-то стеснялся попросить его 
об этом. 

«И  будет он как дерево, посаженное 
при потоках вод, которое приносит плод  
свой во время свое, и лист которого не 
вянет; и во всем, что он ни делает, успе-
ет» (Пс.1:3) - эти строки высечены на мо-
гильном камне Юры.  

Утром того дня Юра и его друг решили 
сделать небольшую пробежку, чтобы  вос-
становить силы. Наизусть читали псалмы 

(они всегда так делали, когда им удава-
лось  быть вместе). На последних словах 
первого псалма Юра упал на одно ко-
лено... У него не было инфаркта или ин-
сульта: врачи констатировали остановку 
сердца.

Проводить Юрия в последний путь 
пришло очень много людей: пасторы, 
братья и сестры из разных церквей, 
представителей  еврейских организа-
ций. Возможно, это было удивительным 
для посторонних, но не было странным 
для нас: то, что евреи и христиане стоя-
ли рядом, отдавая долг памяти человеку, 
который служил и тем, и другим.  Сотруд-
ники Еврейского Агентства благодарили  
фонд «Эвен-Эзер» в лице Юры и Жанны 
Ким за огромный вклад в работу алии, 
без которого они не смогли бы оказать 
помощь такому большому числу евреев 
в репатриации в Израиль.

Вспомнились слова  благодарности 
председателя самаркандской еврейской 
общины, когда он совершал алию. Он  
был удивлен, и глубоко тронут помощью, 
которую оказала ему команда «Эвен-
Эзер». Юра буквально нес его на руках, 
так как физическое состояние не позво-
ляло этому очень пожилому человеку со-
вершить путь своими ногами.

«Истинно, истинно говорю вам: если 
пшеничное зерно, пав в землю, не ум-
рет, то останется одно; а если умрет, то 
принесет много плода» (Иоан.12:24).

Его жена и соработник Жанна верит 
в то, что уход Юры домой принесет много 
плода: Церковь в Узбекистане пересмо-
трит свое отношение к восстановлению 
Израиля и войдет в глубину этого откро-
вения.

Помним нашего брата Юрия и под-
держиваем Жанну в молитве, чтобы 
она смогла и дальше в любви и заботе 
Божьей перенести боль утраты и продол-
жать служить Господу.



Вести регионов Зов Сиона 76 Вести регионовЗов Сиона 76

2726

Зо
в 

Си
он

агоду обучались в Яд Вашем. Также со-
стоялось общение с верующими разных 
церквей города в здании церкви «ЕХМС».                                                                                                                                         

Посетили семьи в Карачаевске и 
Каменномосте Каменномосте, где были 
спасены евреи..      

***
Кобзев Николай – региональный пред-
ставитель фонда «Эвен-Эзер» по РСО-
Алания 

Продолжаем открывать новые церк-
ви для служения. Удалось посетить цер-
ковь отделенных баптистов, встретиться 
с пастором Бесланской церкви Русланом 
Лолаевым. Мне дали возможность рас-
сказать о работе фонда «Эвен-Эзер». 

Встретился с семинаристами из пра-
вославной церкви. Рассказывал о мис-
сионерской деятельности евангельских 
христиан, о служении фонда «Эвен-Эзер», 
последнее многих заинтересовало. 

Занимались уборкой еврейского 
кладбища: оно было сильно замусоре-
но. В каждой дружественной нам церкви 
было объявлено о проводимой работе, 
и те, кто хотел, присоединялись. Работа 
начиналась с раннего утра, а заканчива-
лась затемно, но никого это не смущало. 
Мы знакомились, вместе молились, шути-
ли, подбадривали друг друга. Многие ев-
реи приходили посмотреть, как мы убира-
ем, чтобы сказать «спасибо». Совместный 
труд сближает. Было много вопросов, но 
самый главный вопрос: почему Израиль?

Помогли двум еврейским семьям 

В начале сентября ко мне обратился 
раввин нашего города Костромы Нис-
сон Руппо с просьбой оказать помощь 
в поездке к консулу в Москву Касаткину 
Алексею Борисовичу - ветерану Великой 
Отечественной войны, участнику парада 
Победы 1945 года Алексею Борисовичу 
(86 лет). Я ответила, что могу не только 
оплатить, но и сопроводить одинокого че-
ловека к консулу. 

Через два дня раввин сообщил, что 
из Израиля приезжает сын Касаткина и 
экстренно забирает отца. Годы берут свое 
- у Алексея Борисовича стало ухудшаться 
здоровье. Так как запись к консулу пред-
ложили только на ноябрь, сын Александр 
принял решение везти отца сейчас, ведь 
за это время может случиться что угодно.

Так как Алексей Борисович едет без 
визы, не как репатриант, перелет в Из-
раиль у него получается за свой счет. Я 
обратилась к пастору церкви «Преобра-
жение» Ивкову Андрею Васильевичу с 
просьбой помочь финансами на авиаби-
лет. Церковь выделила 10 тысяч рублей 
на перелет в Израиль (стоимость билета 

Потомки  
Авраама  
собираются
Ганина Анна – координатор фонда «Эвен-
Эзер» в Северном регионе (Кострома)

до аэропорта «Бен-Гурион»). Фонд «Эвен-
Эзер» взял на себя расходы в проезде 
от Костромы до аэропорта Домодедово 
- пять тысяч рублей.

Посещая эту семью вместе со вто-
рым пастором церкви Александром Бур-
цевым, мы рассказали Касаткиным, что 
сами из евангельской церкви и помога-
ем, потому что любим еврейский народ и 
молимся за всех вас. 

Алексей Борисович радовался не 
столько деньгам, сколько тому, что его по-
чтили. Со слезами на глазах он говорил о 
том, как тяжело уезжать из города и стра-
ны, где прожил всю жизнь и не знает, что 
ждет его в пока незнакомой земле. Мы  
утешали его, как могли, и вдохновляли 
тем, что это Святая земля и Сам Бог со-
бирает их в эту землю.

Вместе с сыном Алексей Борисович 
благодарил за оказанную помощь, и 17 
сентября они вернулись на землю, кото-
рую Всевышний дал Аврааму в наследие. 

Розенсон Ася Борисовна. Два года 
назад мы с добровольным помощником 
Макарьевой Инной посещали эту пожи-
лую женщину. Мы помогли ей продуктами 
и во время беседы предложили совер-
шить алию, тем более что у Аси Борисов-
ны в Израиле живет дочь Людмила. Ася 
Борисовна категорично ответила: «Ни за 
что! В городе Иваново похоронены ро-
дители и единственная внучка, и меня 
здесь похоронят»!

Я писала о ней в наших молитвенных 
письмах, чтобы Бог дал желание совер-
шить алию. И вот Ася Борисовна вместе с 
дочерью поехала к консулу. Консул, глядя 
в паспорт, говорит дочери Людмиле: «За-
чем вы ее туда везете? Вы будете уходить 
на работу, а мама в ее возрасте (ей 82 
года) будет сидеть дома одна в чужой 
стране, никого и ничего не зная». И тут 
Ася Борисовна выдает: «Как это в чужой 
стране? Это моя страна, и все мне зна-
комо! Я десять лет хожу в еврейскую об-
щину на праздники и шаббаты. Это моя 
страна»! Консулу ничего не оставалось 
делать, как поставить визу.

Бог по молитвам дает не только жела-
ние, но и дерзновение. 25 июня Ася Бо-
рисовна совершила алию.

«Господь Бог, собирающий 
рассеянных Израильтян, говорит: 

к собранным у него Я буду ещё 
собирать других» 

(Ис. 56:8).

Если Вам нужна помощь в совершении 
алии, загляните на портал «Зов Сиона» 
www.zovsiona.ru 
В разделе Алия, Вы сможете найти ближай-
ший к Вам офис фонда «Эвен-Эзер».
Или пишите, используя форму обратной 
связи, на портале www.zovsiona.ru, Вам 
обязательно постараются помочь!

приобрести школьную форму. По прось-
бе Петрушанского Марка (руководителя 
«Шалом») мы встретились с семьями, 
которые особо нуждались в помощи: 
семья Петросовой и Шильк Оксанелы. 
Это многодетные семьи (по трое детей), 
в которых нет отцов, нет постоянной ра-
боты. Конечно, всю сумму мы не смогли 
оплатить, но и то, что мы выделили, радо-
вало женщин. Перед началом учебного 
года помогли десяти еврейским семьям 
с канцтоварами. 



Страна Израиль

Мы мечтали о своей земле, но земля, 
которую мы получили, не была мечтой. 
Это был маленький клочок, одна тысяч-
ная часть Ближнего Востока. Эта земля 
не очень хорошо к нам отнеслась. Там 
были болота, москиты, пустыня на юге, 
камни. Выбирать нужно было между ко-
марами и камнями. Было два озера: 
одно мертвое, второе вымирало. Была 
знаменитая река, но и в ней воды не 

было. То есть воды не было вообще. При-
родных ресурсов тоже не было: ни золо-
та, ни нефти. Тогда говорили, что на Ближ-
нем Востоке есть два типа стран: страны 
нефтяные и страны святые. Наша была 
абсолютно святая, потому что вообще ни-
чего не было.

Мы были одиноки. У нас не было бра-
та по религии, сестры по языку, соседа 
по истории. Все это происходило после 
Холокоста. Мы пришли туда и не знали 
вообще, что делать. По-настоящему не 
знали.

И мы подумали: самое большое бо-
гатство природы – это человек. Люди обо-
гатили землю, а не земля народ.

Мы все стали учеными. Каждый фер-
мер в Израиле, каждый кибуц начал смо-
треть, как развивать сельское хозяйство 
без воды, без земли. Мы начали разви-
вать его. Это было первое сельское хо-
зяйство в мире, основанное на хай-теке. 
Я сам был тогда студентом в сельскохо-
зяйственном университете, мы пытались 
проводить ирригацию – поливали дере-
вья горячей водой, думали, что они так 
будут лучше расти.

К большому удивлению, выяснилось, 
что сельское хозяйство, которое основа-
но не только на земле, но и на хай-теке, 
работает. У нас сегодня достаточно воды. 
Воду обычно находят – ее не добывают. 
А мы стали ее добывать и преуспели. На-
чали опреснять воду, отыскивать овощи, 
которые не слишком много «пьют», зани-
маться селекцией. Вот вам настоящий 
секрет: для будущего важно не то, что вы 
находите, а то, что вы производите.

У нас не было ни людей, ни вооруже-
ния, у нас было всего 450 тыс. людей, 
не было генералов, не было военного 
опыта. ООН решила создать государство 
Израиль, но фактически шла война. Мы 
могли делать две вещи.

Первое – люди должны были стать 
мужественными и храбрыми. Понять, 
что у нас нет выбора – мы должны только 
победить. Если мы хоть раз проиграем – 
все!

Второе – поскольку у нас не было 
оружия, мы начали его производить. 
Чтобы совершенствовать армию, нам 
пришлось развивать IT. Израильский IT-
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• «Народ поголовно грамотный в эпоху 
безграмотности, народ предприим-
чивый, энергичный и рассеянный по 
всему свету — евреи направили массу 
свободных сил своих на развитие ре-
месел, торговли и промышленности». 

• «Уже с детских лет моих меня подкупил 
маленький древний народ еврейский, 
подкупил своей стойкостью в борьбе за 
жизнь, своей неугасимой верой в тор-
жество правды, верой, без которой нет 
человека…».

• «Не больше ли «человека» в семите, 
чем в антисемите? Разумеется, я не 
забыл, что люди делают множество 
разнообразных гадостей друг другу, но 
антисемитизм я считаю гнуснейшей из 
них».

• «Я уже несколько раз указывал антисе-
митам, что, если некоторые евреи уме-
ют занять в жизни наиболее выгодные 
позиции, это объясняется их умением 
работать, экстазом, который они вно-
сят в процесс труда, любовью делать 
и способностью любоваться своим 
делом. Еврей почти всегда лучший ра-
ботник, на это глупо злиться, этому надо 
учиться. И в деле личной наживы, и на 
арене общественного служения еврей 
вносит больше страсти, чем многогла-
голевый россиянин, и, в конце концов, 
какую бы чепуху ни пороли антисеми-
ты, они не любят еврея только за то, что 
он явно лучше, ловчее, трудоспособнее 
их».

В 1915 году М. Горький собрал высказы-
вания по еврейскому вопросу видных русских 
политиков: П. Милюкова, А. Карташова, Е. Ку-
сковой, писателей А. Андреева, К. Бальмонта, 
В. Брюсова, И. Бунина, Д. Мережковского, Ф. 
Сологуба и др., мыслителей Вл. Соловьева, С. 
Булгакова и ученых В. Бехтерева, М. Ковалев-
ского в сборнике «Щит», изданном в целях за-
щиты евреев.

Мечтайте о большем
Самая вдохновляющая речь закрывшегося форума YES

92-летний Шимон Перес, девятый президент Израиля, произнес один из самых 
мотивирующих, по мнению участников, спичей Ялтинской Европейской Стратегии 
(YES), которая завершилась в сентябре этого года в столице Украины — Киеве. 

сектор работал на армию. Мы были одни 
во враждебном окружении.

Зачем я вам это рассказываю? Я все 
время говорю молодым парням или де-
вушкам: друзья, у вас есть гораздо боль-
ше, чем вы думаете. Не будьте ленивы-
ми. У вас есть гораздо больше, чем земля 
может вам предложить. Вы можете про-
изводить вещи, которые вам не даны. 
Это урок для всех.

Потенциал у всех людей очень боль-
шой. Но все немножко ленивы. Если хо-
тите чего-то добиться, нужно работать. 
Мы в Израиле очень много работали. Что 
в этом плохого? Не знаю… Люди идут в от-
пуск: это пустая трата времени. Мне уже 
90, и я никогда не был в отпуске. Мне 
говорят: «Ты что ненормальный? Как же 
ты отдыхаешь?» А я предпочитаю рабо-
тать. Я от работы получаю радость. И не 
будьте пессимистами – это тоже пустая 
трата времени, особенно когда времена 
меняются.

Нужно идти за наукой. У науки нет 
границ, ограничений, наука не имеет 
рефлексии. 

Люди боятся чего-то… Только Бог зна-
ет, что с нами будет.

Меня спрашивают иногда: если огля-
нуться назад, какими были ваши самые 
большие ошибки? Я отвечу: мы думали, 
что у нас великие мечты. А теперь мы по-
нимаем, что они были не такими уж вели-
кими. Мечтайте о большем. Чем больше 
ваша мечта, тем большего вы добьетесь.

Это все уроки, которые я сам вынес 
из прошлого.

Еще люди спрашивают меня, как 
оставаться активным. Это очень просто. 
Считайте в уме ваши достижения и меч-
ты. Если ваших мечтаний больше, чем 
достижений – значит, вы все еще моло-
ды. Если наоборот – вы стары.

 
по материалам газеты «Новое время»

Говорят писателиЗов Сиона 76

«О евреях»
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а Максим Горький (цитаты)
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а4 сентября 1819 года в Копенгагене 
начались жуткие антиеврейские погро-
мы, сопровождавшиеся грабежами и 
пожарами. В этот же день столицу Дании 
приехал покорять 14-летний Ганс Христи-
ан Андерсен. Будущий великий сказочник 
был христианином, однако отучившимся 
в еврейской школе. Других друзей, кро-
ме евреев, у эмоционального подростка 
не было. Он категорически осудил анти-
семитские погромы, 
а в будущем пронес 
уважение к иудей-
ским ценностям че-
рез всё свое творче-
ство.

Родившись в бед-
ной семье и не имея 
многого из того, что 
было у его сверстни-
ков, он проявлял 
склонность к сочи-
нительству, устраи-
вал домашние спек-
такли, собирался 
стать то актером, то 
драматургом, то по-
этом и романистом. 
Стоит сказать, впо-
следствии он попробует себя во всех этих 
сферах, но мировую известность ему всё 
же принесут его сказки, хотя сам он пред-
почитал называть их рассказами. «Огни-
во», «Русалочка», «Стойкий оловянный 
солдатик», «Снежная королева» – всё это 
знакомые миллионам детей и выросшим 
из них взрослым сказки, которых Андер-
сен написал более двух сотен. Однако по-
мимо них, у него были и пьесы, и путевые 
очерки, и дневники, публикация которых 
заняла 12 томов. Вот их-то изучение и по-
казывает его особое отношение к еврей-
скому народу, его традициям и культуре.

Он рос очень эмоциональным и вос-

приимчивым ребенком. Мысли о школе, 
где были приняты физические наказания 
детей, вызывали в нем панику, поэтому 
мама отдала его в еврейскую школу, где 
физические наказания были запрещены. 
Так Андерсен стал приобщаться к еврей-
ской культуре и словно попал в другой 
мир, в котором не было места ставшим 
привычными для него издевательствам 
со стороны сверстников и учителей. 

Правда, поначалу и 
в еврейской школе 
у него практически 
не было друзей. За-
метив это, директор 
школы, еврей Кар-
стенс, стал часто за-
ниматься с ним от-
дельно, по выходным 
подолгу беседовал с 
ним и брал на про-
гулки вместе со сво-
ими сыновьями. Он 
был первым челове-
ком в жизни Андер-
сена, кто протянул 
ему руку помощи, и 
так уж получится, что 
и впоследствии по 

жизни руку помощи Андерсену будут про-
тягивать именно евреи, дружбой с кото-
рыми он всегда очень дорожил.

В школе к нему пришла первая лю-
бовь. Любовь к еврейской девушке по 
имени Сарра Хейман. Впоследствии вы-
йдет его рассказ «Еврейская девушка», 
в котором будет изложена история, похо-
жая на жизненный путь Сарры. Основное 
в этом произведении то, что Андерсен, 
верующий христианин, проникновенно 
и с большим уважением показал свое от-
ношение к иудейской религии. В расска-
зе автор передаст внутренний конфликт 
девушки, живущей в мире христиан, ис-

пытывающей наслаждение от церковно-
го песнопения и трепет от услышанных 
повествований Нового Завета, но всегда 
помнящей предсмертные слова матери: 
«Нельзя, чтобы моя девочка крестилась». 
Многое могло измениться в ее жизни 
с принятием христианства, исчезли бы 
бедность, насмешки со стороны людей, 
выкрики вслед: «Еврейка!» Но она умрет 
в бедности, будет похоронена за предела-
ми кладбища, почти сразу за забором. 

Тема приверженности вере и иудей-
ским традициям прослеживается и в ро-
мане «Быть или не быть?». В нем, поми-
мо основных событий, изложен конфликт 
еврейки Эстер, принявшей христианство, 
с ее дедушкой, который «не может по-
нять ее чувств и не способен говорить с 
ней на эту тему». «Он полагал, что своим 
молчанием сумеет притушить, извести 
чуждое влияние, надеялся излечить ее от 
идей, внесших дисгармонию в их семью. 
Он был горд за народ Израиля, который, 
несмотря на вековечные преследования, 
оставался народом особенным, избран-
ным Всевышним – великим и в милости, 
и в гневе». 

Исследователи биографии Андерсена 
отмечают, что он отлично разбирался в 
еврейских обычаях, знал законы иудей-
ской религии, «видя на столе Танах, от-
крывал книгу и читал на иврите». А будучи 
уже знаменитым и много путешествуя, 
вот что он напишет в своем очерке, по-
бывав на симфоническом концерте в Ам-
стердаме: «Там была элегантная публика, 
но я с грустью отметил, что не вижу тут сы-
новей народа, давшего нам Мендельсо-
на, Галеви и Мейербера, чьи блестящие 
музыкальные сочинения мы слушаем 
сегодня. Я не встретил в зале ни одного 
еврея. Когда же я высказал свое недо-
умение по этому поводу, то, к своему сты-
ду – о, если бы мои уши обманули меня! 
– услыхал в ответ, что для евреев вход 
сюда воспрещен. У меня осталось тяже-

лое впечатление об унижении человека 
человеком, об ужасающей несправед-
ливости, царящей в обществе, религии и 
искусстве». 

Ему действительно было дико на-
блюдать за тогдашним отношением к 
евреям, ведь в его жизни это были са-
мые близкие люди и друзья. Школьный 
директор, первая любовь в лице Сарры, 
затем Эдвард и Ионас Коллин. Эта семья 
помогла юному драматургу получить об-
разование в Копенгагене, добилась для 
него королевской стипендии для учебы 
в Латинской школе, да и вообще брала 
на себя многие хлопоты и расходы по его 
устройству и становлению как писателя. 

У Андерсена вплоть до конца жизни 
никогда не было ни семьи, ни детей. Од-
нако в какой-то момент его, как родного, 
примут в двух еврейских семьях – Хен-
дрикс и Мелхиор. В доме последних, по-
мимо всеобъемлющей любви и теплоты, 
он нашел и вечный покой. Будучи боль-
ным, он писал свой дневник, пока мог 
держать перо, но последняя запись в нем 
сделана еврейской рукой, хозяйкой дома 
Доротеей Мелхиор: 

«Среда. 4 августа. Андерсен спит с де-
сяти вечера. А сейчас уже 10 часов утра. 
Он всё еще дремлет, и мне кажется, что 
у него температура. Ночью он кашлял… 
У него не было сил поставить чашку с 
остатками каши на место, и каша выли-
лась на одеяло. Вчера, после ухода док-
тора Мейера, Ханс Кристиан сказал мне: 
“Доктор собирается вернуться вечером 
– это дурная примета”. Я ему напомни-
ла, что доктор приходит к нему уже две 
недели подряд два раза в день, утром и 
вечером. Мои слова успокоили его. И вот 
свет погас. Смерть – как нежный поце-
луй! В 11 часов 5 минут наш дорогой друг 
вздохнул в последний раз…»

Алексей Викторов (печатается с сокращением)
http://www.jewish.ru/culture/art/2015/09/

news994330619.php

Еврейские сказки Андерсена
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Разработанное в Израиле устройство, названное Scio, может произвести ре-
волюцию в сфере торговли и продаж. Scio – это ручной сканер размером с флэш-
накопитель, который позволяет потребителям проверить ингредиенты и химический 
состав любого продукта. Scio использует инфракрасный спектрометр для считывания 

молекулярной структуры предметов. Затем эта информация 
передается на смартфон потребителей. Небольшое устрой-
ство является первым молекулярным сенсором в мире, 
достаточно маленьким, чтобы поместиться на ладони, и 
достаточно простым в использовании, чтобы позволить по-
требителю быстро и легко избежать опасных или нежела-
тельных ингредиентов в продуктах. Создатель Дрор Шарон 
ожидает, что техническая новинка будет доступна для потре-
бителя в течение ближайшего года. 

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим узни-

кам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; наши 
сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может выйти из 
дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Пожертвования на специальные проекты
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Карманный сканер

Таблетка, заменяющая 
колоноскопию

Согласно медицинским рекомендациям, все люди в возрасте от 50 лет должны 
проходить процедуру колоноскопии для скрининга на колоректальный рак. Однако эта 
процедура неприятна и требует особой подготовки, поэтому пациенты стремятся ее 
избежать.

Компания Check Cap разрабатывает продукт, который позволит обследоваться 
с помощью процедуры, напоминающей прием таблетки. Check Cap, возглавляемая 
медицинским инженером Йоавом Кимчи, придумала таблетку, содержащую сенсор. 
Пациент глотает капсулу, и, добравшись до кишечника, она начинает издавать сигна-
лы во всех направлениях, оценивая расстояние до стенок кишечника. Таким образом, 
она получает изображение. Данные отправляются на беспроводную наклейку, отсле-
живающую перемещение капсулы.

Капсула одноразовая, поэтому она выходит естественным путем без врачеб-
ного контроля. Пластырь пациент передает врачу, и через 10 минут тот получает 
3D-изображение кишечника. Кимчи считает, что это не только комфортнее для паци-
ента, но и гораздо удобнее для врачей, чем осмотр кишечника через камеру при ко-
лоноскопии.

Кимчи работает над технологией уже больше 10 лет. 
Сейчас капсула Check Cap проходит клинические испы-
тания в Европе. Если они завершатся успешно, выход на 
рынок ожидается в следующем году. Стоимость капсулы, 
как ожидается, будет ниже, чем процедура обычной коло-
носкопии.

Другая такая видеокапсула GivenImaging уже приме-
няется в Израиле. Больной глотает ее и идет на работу, на 
учебу или гулять у моря. Назавтра капсула выходит есте-
ственным путем, а полный снимок кишечника поступает к 
врачу на компьютер.

 (по материалам интернет-источников)
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Он был уверен, что нужно искать не откло-
нения и неврозы, а смысл. Так он стал лечить 
словом, заложив основы современной психо-
терапии. Он помогал искать смысл сначала 
больным в клиниках, потом – узникам на-
цистских концлагерей. Это дало возможность 
выжить в Холокосте и ему самому, и тысячам 
других. И по сей день его метод меняет жизни 
миллионов людей по всему миру. 

В судьбе знаменитого психиатра Виктора Франкла, как в зеркале, отразилась судь-
ба всего европейского еврейства XX века. Он родился в начале века в Вене – респек-
табельной, наполненной культурой, бурлящей новыми веяниями столице. Родители 
были гражданскими служащими, семья ни в чем не нуждалась. Виктор Эмиль Франкл 
был счастлив. Еще и потому, что с самого детства, кажется, знал, зачем пришел в этот 
мир. Как-то учитель в гимназии, куда ходил Франкл, решил поразить учеников ориги-
нальностью суждения. «Жизнь – это всего лишь химический процесс», – заявил он. 
«Но как же тогда смысл?» – воскликнул маленький Виктор. Этот вопрос и стал для него 
самым главным, спас его от смерти в концлагерях, сделал его одним из самых извест-
ных психиатров двадцатого века. 

 «Будучи молодым человеком, я прошел через ад отчаяния, преодолевая очевид-
ную бессмысленность жизни, через крайний нигилизм, – вспоминал позже Франкл. 
– Со временем я сумел выработать у себя иммунитет против нигилизма. Таким об-
разом, я создал логотерапию». Здесь «лого» от «логос» – слово. В противовес старшим 
коллегам, Франкл отказывался верить в то, что вылечить душевные хвори человека 
можно только медикаментозным путем. Франкл был уверен, что лечить душу можно 
только словом (именно такой и стала впоследствии психотерапия). 

Ему было всего 23 года, он учился в Венском университете, изучал депрессию и 
суицид и создал Центр консультирования молодежи с целью помочь  студентам най-
ти смысл жизни. Он принимал пациентов, много писал. В 25 лет получил докторскую 
степень и возможность работать в Нейропсихиатрической университетской клинике. 
В эти активные молодые годы Франкл успел сформулировать все основные принципы 
психотерапии, на которые потом опирался всю жизнь и без которых невозможно себе 
представить психотерапию сегодня. 

В 1938 году история предложила ему новое, страшное испытание его идей. Ав-
стрия вступила в союз с нацистской Германией. Для венского еврейства наступили 
страшные времена. Поначалу благополучные, состоятельные, образованные евреи 
Вены даже не думали волноваться: они были предельно уверены в завтрашнем дне, 
многие из них и вовсе позабыли о собственном еврействе, чувствовали себя настоя-
щими венцами, обожали свой город и страну. 

Вскоре еврею Франклу запретили лечить пациентов арийского происхождения. 
Но он открыл частную практику, а потом возглавил неврологическое отделение Рот-

шильдской еврейской больницы. И снова спасал. На этот раз не от суицида, а от кон-
цлагерей. Через него проходили сотни душевнобольных, которым он ставил диагноз 
«здоров»: нацисты уничтожали психически больных людей, считая их «порченым» ма-
териалом. Какое-то время Франклу везло. Когда за ним пришли первый раз, гестапо-
вец, оформлявший документы, оказался его бывшим пациентом. Франкл остался в 
Вене. И в 1941 году женился на медсестре Тилли Гроссер. Это была настоящая еврей-
ская свадьба. Последняя, которую видела Вена на долгие годы вперед. 

Второй шанс спастись появился у Франкла, когда американский университет 
предложил ему место и визу: в Штатах понимали ценность доктора Франкла. Но вы-
ехать могли только он и его жена. Пожилых родителей пришлось бы оставить в Вене. 
Он не смог их предать. 

В 1942 году Франклов арестовали. Всех: родителей, брата, беременную жену и 
самого доктора Франкла – отправили в Терезиенштадт. Втайне от руководства лагеря 
Франкл и доктор Карл Флейшман создают подпольную психологическую службу. Они 
помогают заключенным не отчаиваться в этом аду. Они не позволяют им потерять 
смысл. Знаменитому психиатру было для чего жить: он не просто спасал, он сочинял 
книгу, которую обязательно должен был опубликовать, когда все закончится. Он писал 
ее в уме, повторяя главы одну за другой изо дня в день. 

«Нет такой ситуации, в которой нам не была бы предоставлена жизнью возмож-
ность найти смысл, и нет такого человека, для которого жизнь не держала бы наготове 
какое-нибудь дело, – в это невозможно поверить, но эти строки Франкл формулиро-
вал посреди ада Аушвица. – Возможность осуществить смысл всегда уникальна, и 
человек, который может ее реализовать, всегда неповторим». Он наблюдал за заклю-
ченными и мучителями. Он словно оказался внутри большого психологического экс-
перимента. И именно эта позиция наблюдателя помогала ему выживать и спасать 
других. Когда все закончилось, он назвал свою книгу «Сказать жизни «Да»: Психолог в 
концлагере». Все эти годы в лагерях он думал о том, что расскажет миру о случившем-
ся. Он верил, что тогда мир изменится, мир спасется. Он прошел четыре концлагеря, 
включая самые страшные – Освенцим и Дахау. Его жена погибла в Берген-Берзене. 
Отец и мать – в Аушвице. Из всей семьи выжили только он и его сестра, которая не 
захотела после окончания войны оставаться в Европе, не смогла ее простить. Она 
уехала в Австралию, а вот Франкл вернулся в Вену. 

Он возглавил Венскую неврологическую клинику, писал, лечил, читал лекции. Кни-
га сделала его знаменитым, хоть и не изменила мир. Ее переведут на 30 языков, 
а сам доктор Франкл дважды совершит кругосветное путешествие, читая лекции по 
приглашению ведущих университетов разных стран. В 1947 году он снова женился. И 
снова всех поразил. Это опять была медсестра, ее звали Элеонора, и она была като-
личкой. Ни для него, ни для нее это не стало проблемой. Он бывал в синагоге, она – в 
католических храмах, зачастую ходили вместе и туда, и туда. 

...Он умер 2 сентября 1997 года. Ему было 92, и его смерть прошла незамечен-
ной: в те дни пресса была слишком увлечена обстоятельствами гибели принцессы Ди-
аны. Но и это тоже не заставило бы его разочароваться в человечестве. Он слишком 
много понял о человеке, чтобы на него обижаться. И, как ни удивительно, не перестал 
его любить.

(печатается с сокращением) 
Алина Ребель – журналист, телеобозреватель  

http://www.jewish.ru/history/israel/2015/09/news994330581.php

Психолог из концлагеря



Дни, предшествующие еврейскому 
Новому году, Рош а-Шана, и тем более 
дни, за ним следующие, евреи стремятся 
посвятить покаянию, тшуве. Что это такое 
– «тшува»? Не  удается найти адекватного 
перевода этого слова ни на русский, ни 
на европейские языки. Ни буквальный 
перевод – «возвращение», ни тем более 
принятый перевод – «раскаяние» не пе-
редают значения слова.

Конечно же, есть в тшуве и «раска-
яние» («деятельное раскаяние»), и это 
душевное движение вполне понятно и 
в рамках других традиций и культур. Че-
ловек осознает, что делал что-то дурное, 
решает больше так не поступать, просит 
прощения у обиженного и, наконец, ис-
правляет по возможности последствия 
своих поступков. 

Однако же и древние мудрецы, и тем 
более еврейские мыслители последних 
столетий осознавали, что исправление 
конкретных поступков, хотя и важно и не-
обходимо, но никак не исчерпывает того 
драматического процесса, который назы-
вается тшувой. Украл у соседа – верни, 
извинись и больше так не делай, это-то 
понятно. Но вроде бы идет речь о чем-
то большем: образе жизни, ее направ-
лении, целях, смысле. Мидраш говорит, 
что тшува предшествовала Сотворению 
мира. О каком возвращении идет речь 
– к кому или чему? К Б-гу, к народу, к ис-
тине, к самому себе, наконец?

Трудно поверить, что мудрецы име-
ли в виду распространенное в народе 
понимание покаяния, за которое часто 
принимают переход из одной социаль-
ной группы в другую, когда человек на-
чинает причислять себя к «религиозному 
сектору» или какой-то из его подгрупп, со-

провождая это соблюдением некоторого 
набора заповедей. Или, того хуже, демон-
стративным осуждением той социальной 
группы – «светской», которую он решил 
покинуть.

Несколько неожиданное, хотя и на-
прашивающееся с точки зрения иврита, 
понимание слова тшува предложил рав 
Иегуда Алькалай, мудрец, живший в се-
редине XIX века в городке Землин (сей-
час это часть Белграда, столицы Сербии). 
В трактате «Сангедрин» сказано о гряду-
щем Избавлении, что «прошли уже все 
сроки, и всё зависит только от тшувы и 
добрых дел». Так вот, рав Алькалай пони-
мал тшуву в этом предложении как воз-
вращение в самом буквальном смысле – 
надо паковать чемоданы и возвращаться 
в Эрец-Исраэль. Именно от физического 
возвращения народа на Святую Землю 
зависит Избавление. Ну, еще и от добрых 
дел...

Сам рав Алькалай большую часть 
своей долгой жизни убеждал евреев, что 
пришло время перебираться в Израиль; 
убеждал власти, особенно турецкие, кон-
тролировавшие тогда Святую Землю, что 
всем от этого будет только лучше – и ев-
реям, и властям; организовывал ведение 
сельского хозяйства в Эрец-Исраэль, что-
бы ее жители получили возможность для 
пропитания. Умер рав Алькалай в Иеру-
салиме. 

Он с горечью писал, что, увы, народ 
еврейский разделился на две части: одни 
не хотят ничего нового, даже обещанных 
пророком Небес и Земли; другие же вся-
чески ищут новизны, но не понимают, 
ради чего она приходит в мир. При этом 
возвращаться в нищую, необжитую и не-
знакомую страну предков не рвались в 
его время ни те, ни другие.

Но и это понимание тшувы как фи-
зического возвращения, хоть и крайне 
убедительно и привлекательно, все же не 
может быть единственным. Хотя бы по-

тому, что этого не может сделать тот, кто 
уже живет в Израиле. Ответ на вопрос, 
куда же в таком случае им возвращать-
ся, можно найти у рава Авраама-Ицхака 
Кука. Его объяснение связано с уже упо-
мянутым мнением мудрецов, что тшува 
старше, чем Сотворенный мир. Рав Кук 
видит в тшуве то стремление к постоян-
ному улучшению, которое было заложе-
но в первого человека еще до того, как 
ему было что исправлять. Рав Кук пишет: 
«Все улучшения цивилизации, служащие 
исправлению мира, общественные и 
экономические установления, всё более 
совершенствующиеся по мере преодо-
ления и исправления грехов, начиная от 
тяжких преступлений и кончая тонкими 
нюансами, – все эти движения едины 
и не могут быть отделены одно от друго-
го». Получается, что тот, кто, к примеру, 
обустраивает доступ инвалидам в обще-
ственные здания, искореняет насилие 
против женщин и детей, защищает жи-
вотных от жестокого обращения или бо-
рется с голодом и эпидемиями в Африке, 

Еврейское 
покаяние

– совершает тшуву! Рав Кук вовсе не был 
бы против того, чтобы этот человек еще 
и, скажем, надел кипу и отрастил бороду, 
но его тшува будет определяться вовсе не 
этим.

Упомянутые подходы, конечно же, 
всё еще не исчерпывают понимания, 
которое вкладывает еврейская мысль в 
понятие тшувы. Так, хасидский учитель 
Сфат Эмет видит, прежде всего, осозна-
ние своей принадлежности к целому, к 
еврейскому народу. И еще, и еще…

Но и сказанного мне кажется доста-
точно, чтобы согласиться: евреи, которых 
принято определять как «религиозных», 
ни в коей мере не обладают монополией 
на тшуву. На это удивительное движение 
души, способное преодолеть любые пре-
пятствия, будь то личные или обществен-
ные. На пути к Б-гу, к истине, к Израилю, 
к себе. 

Меир Антопольский – врач, активист «Ме-
ста Встречи» (Иерусалим), инструктор по вос-
хождениям на Храмовую гору.

http://www.jewish.ru/columnists/2015/09/
news994330684.php

Взгляд из ИзраиляЗов Сиона 76Взгляд из Израиля Зов Сиона 76

36 37

Жребий ста
Около ста человек бросают жребий, чтобы разделить купленные двенадцать акров пустыни 
с песчаными дюнами. Со временем это место станет Тель-Авивом. Фото 11 апреля 1909 года.
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К группе осенних иудейских праздников (Праздники Господ-
ни) следует отнести следующие праздники: Йом Труа («День труб-
ных звуков»), Йом Киппур («День искупления», «Судный день») и 
Суккот («Праздник кущей»). Вполне очевидно, что рассматривать 
значения этих праздников следует в единой связке. К историче-
скому значению мы будем обращаться лишь отчасти, вопрос этот 
не совсем простой, впрочем, иудейские источники изобилуют 
подобной информацией. Прежде всего, нас будет интересовать 
иносказательный подтекст.

Основополагающим текстом при рассмотрении праздников Господних является 23-я 
глава книги Левит. В указанном тексте суббота вынесена отдельно, так как это единствен-
ное повеление в ряду прочих установлений, которое не носит ежегодного характера: все 
остальные праздники отмечаются один раз в году и, как правило, связаны с сельскохо-
зяйственными событиями. Даже в пасхальном цикле праздников неотъемлемая состав-
ляющая – это сельскохозяйственный праздник первого снопа.

Пророческое значение весенних праздников – Пасхи (Хаг а-Песах), Опресноков (Хаг 
а-Мацот) и Первого снопа  (Сфират а-Омер) – понять несколько проще, чем значение 
осенних праздников, однако отложим это до весны. Праздник Пятидесятницы (Шавуот, 
Йом Биккурим, хаг ха Кацир) был рассмотрен нами в прошлый раз. Отметим лишь, что 
пророчества весенних праздников уже нашли свою реализацию, они исполнись; про-
рочество Пятидесятницы продолжает исполняться без малого уже 2000 лет (см. статью 
в предыдущем номере журнала). А вот пророчества осенних праздников лишь ожидают 
своего часа, чтобы исполниться. 

Библейское установление об осеннем цикле праздников Господних содержит важную 
«Божественную оговорку»: «…когда вы собираете произведения земли, празднуйте…» 
(Лев.23:39). На мой взгляд, эта фраза появилась неслучайно, она указывает на прямую 
взаимосвязь осенних празднований с процессом сбора урожая. Итак, по порядку.

Первый осенний праздник – это Праздник труб. Точнее, в оригинальном древнеев-
рейском тексте это звучит как «напоминание о трубе», или «напоминание о трубном зву-
ке» («zikron terua» см. Лев.23:24). Требует отдельного скрупулезного исследования, какую 
историческую роль труба или трубный звук играли в жизни израильского народа. Тексты 
же Евангелий, апостола Павла и книги Откровения ясно говорят о том, что в последние 

(эсхатологические) времена, предшествующие кончине века сего, пришествию Мессии 
и наступлению на земле Царства Божьего, будут звучать трубы, среди которых будет и 
«последняя труба» (см. Мф.24:31; 1Кор.15:52, 1Фес.4:16; Откр.8-11 главы). Напрашива-
ется первый и ясный вывод: именно трубный звук ознаменовывает кончину века сего, а 
значит, и окончание сбора «урожая» спасенных душ в Царство Бога.

Итак, пророческий подтекст Праздника труб призван напоминать верующим о том, 
что рано или поздно существующее мироустройство, в прямом смысле слова, по сигналу 
свыше прекратит свое существование и Господь окончит сбор урожая. Другими словами, 
трубный звук обозначит полноту спасенных, сам же процесс спасения прекратится, это 
не будет продолжаться бесконечно. Как уже было отмечено в прошлом рассуждении о 
Пятидесятнице, ученики Иисуса призваны быть главными работниками на этой ниве.

Собранный урожай «при кончине века» будет испытан (см. Иак.1:12; 1Пет.1:7, 4:12; 
Рим.16:10; 2Кор.8:2), сорняки же преданы справедливому суду: «…оставьте расти вме-
сте то и другое до жатвы; и во время жатвы я скажу жнецам: соберите прежде плевелы и 
свяжите их в связки, чтобы сжечь их, а пшеницу уберите в житницу мою» (Мф.13:30). У 
Матфея содержится и другая вполне ясная метафора Христа о пойманных неводом ры-
бах: «…хорошее собрали в сосуды, а худое выбросили вон. Так будет при кончине века: 
изыдут Ангелы, и отделят злых из среды праведных» (Мф.13:47-49). 

Если к упомянутому приложить еще описания книги Откровения, становится яс-
ным, что окончание сбора урожая сопряжено с периодом судов, как над верующими 
(1Пет.4:17, 1Кор.3:12-15), так и над грешным миром. На эти эсхатологические события 
указывает следующий иудейский праздник Йом Киппур: после того как протрубит послед-
няя труба, Бог будет судить этот мир, а также очистит собранный урожай. 

Следует еще несколько слов сказать о Йом Киппур. Название праздника не означает 
«Судный день» - это народный эквивалент библейского смысла. Словосочетание «Йом 
Киппур» означает «день покрытия грехов», «день искупления» – это тот единственный 
день, когда первосвященник входил во Святое Святых с кровью козлов и тельцов. Бог 
принимал эту кровь и покрывал грехи народа и священства («капарот», мн. число слова 
«искупление, очищение», от глагола «kpr» - «искупать»). Однако Господь не покрывал грехи 
автоматически всем израильтянам, но лишь тем, кто смирял себя, смирял свою душу в 
этот день. Отсюда исходит традиция блюсти самый строгий пост в году. Повторим, только 
смирившие себя удостаивались искупления. Есть ли в этих указаниях иные смысловые 
оттенки, кроме эсхатологических? Есть, Бог постоянно судит (испытывает) нас, тем са-
мым определяя наше прижизненное благополучие. Именно об этом апостол Павел на-
писал римлянам в первых главах своего послания. Поговорим об этом отдельно в следу-
ющий раз.

Пророчества осенних праздников
Анатолий Ермохин - директор фонда «Эвен-Эзер» 
в Уральском регионе, магистр богословия
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Остался последний и самый непростой в пророческом понимании праздник – празд-
ник шалашей (Суккот). Вслед за тем, как при трубном звуке будет окончательно собран 
и очищен урожай, после того как Бог произведет Свои суды, Он восстановит в полноте 
Свое суверенное правление и вернет мир к предназначенному Им порядку. Как извест-
но, библейские предписания требуют, чтобы семь дней праздника Суккот иудеи жили в 
шалашах (Лев.23:42). Ничто в эти дни не должно отделять человека от Бога, кроме ветвей 
деревьев. Это отсылает нас к картине первоначального творения, когда Бог поселил че-
ловека не в городе или каменном доме, а в саду. 

В каком-то смысле, дом или город могут восприниматься, как символ независимо-
сти от Бога, граничащей с эгоизмом. Историю с Вавилонской башней следует  отнести 
к примеру крайнего проявления подобной тенденции. Так или иначе, Суккот может про-
рочески говорить о том, что Бог, в конце концов, восстановит отношения с человеком, 
вернув их к первоначальному замыслу. Ветви пальм, листья различных деревьев, «плод 
дерева красивый» (Лев.23:40, перевод Д. Йосифона, «этрог»), предписание радоваться 
со всем этим семь дней – все это разве не пророческое указание на радость возвраще-
ния в Эдемский сад!? Если к этому прибавить еще ключевую фразу «когда вы собираете 
плоды земли», то все это может восприниматься не только как намек на возвращение к 
Божественной гармонии, но и грядущее празднование собранного от всех плодов земли 
урожая, своего рода эсхатологический пир. Здесь есть еще над чем подумать.

В заключение отметим Божественный комментарий, содержащийся в последних сти-
хах 23-й главы книги Левит: «В кущах живите семь дней…, чтобы знали роды ваши, что 
в кущах поселил Я сынов Израилевых, когда вывел их из земли Египетской». После того 
как Израиль вышел из Египта, Бог не желал, чтобы Израиль вел оседлый образ жизни, 
врастал корнями прежде, чем они придут в обетованную землю. К ныне живущим же в 
этих предписаниях звучит призыв не прилепляться к веку сему, не собирать сокровищ 
на земле (Мф.6:19-20), но сохранять способность двигаться к вечному Царству Бога и 
Христа Его, уготованному всем любящим Бога. 

Итак, Праздник труб – это знак окончания духовной жатвы и начала судов, Йом Кип-
пур – указание на эсхатологические суды, Суккот же может пониматься, как эсхатоло-
гическое празднование собранного Урожая и радость от восстановления отношений с 
Богом.

P.S. В наших рассуждениях мы не упомянули о празднике Рош а-Шана (Новый год). 
Это не случайно, т.к. этот праздник сложно считать библейским. Традиция праздновать в 
седьмой месяц еврейского календаря наступление Нового года сформировалась в пост-
библейские времена и уходит корнями в традицию прочих народов отмечать окончание 
сельскохозяйственного цикла как окончание старого года и начало нового.  
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